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為民主選舉付上代價 Paying a price for 
democratic election

Raymond Chow , Publisher

       The ‘Hong Kong 47’ case has been on court for 86
days. Gwyneth Ho from Tsinghua University had
worked in the media industry including with the BBC
was arrested as an activist voicing out on the social
unrest in Hong Kong. She was named ‘Stand News
Sister’ while working as a reporter there as she
became popular for her live broadcast in the ‘Anti-
Extradition movement’ and her being attacked in the
‘Yuen Long incident’.
    She enrolled in the 2020 Hong Kong pro-democracy
primaries and came first in the East-NT electorate with
26,802 votes. But she was disqualified by the Election
Office on the grounds that she signed a declaration to
oppose the national security law, appealed for foreign
sanction, turned down the annual budget etc. and was
subsequently arrested and prosecuted for inciting
subversion of state power under the national security
law.
  Her trial was held by judge specialised in the
national security law commenced on 19th July in the
absence of jurors. Her court testimony however fully
displayed to the world how young people like her born
in the 90’s see people’s right and government’s
obligation under righteousness, democracy and legal
system. The court reports everyday tell her well
thought model of democratic and legal society and
responsibilities within.
   Now we know we can’t take for granted all the
democratic election right that sounds so rational and
lawful here in Australia. I truly believe everyone must
play a part in the society and as grown up in
‘meritocracy’ of Hong Kong I know we can build our
own government through dialogue. But Gwyneth’s
experience really shows me her willingness to scarify
a lifetime freedom in exchange for democracy and a
better future of her beloved country.
  I recall in every past dragon boat festival we
remember Qu Yuan who suicided as he could not fulfil
his vision of his country. In this very different era, we
can choose more civilised means to build our nation
here in Australia. We can freely join elections without
paying the price as Gwyneth does. So what we are
waiting for in taking the opportunity? 

社⻑   周偉⽂

     香港47人案審訊至第86天, 由何桂藍出庭。何桂
藍這位90後年青人就讀清華大學, 畢業後投身傳媒,
曾在英國廣播公司工作, 卻選擇要把香港動盪真相向
世界公佈, 最後因參與民主派初選而身陷囹圄。她在
已停刊的《立場新聞》擔任記者, 被稱為「立場姐
姐」, 因在反送中運動直播採訪中的獨特風格及於直
播元朗襲擊事件時被襲擊而聞名。

     何桂藍在2020年7月參加了民主派舉辦的初選，
在新界東以26,802票得票第一成功出線。其後被選
舉事務處因涉及其曾簽署反對港版國安法的聲明、爭

取外國制裁、否決財政預算案等範疇，剝奪了參選資

格, 更在2021年1月6日把她拘捕, 涉嫌違反了國安法
中「顛覆國家政權罪」及進行起訴, 並還柙候審直至
今天。

     審訊在今年二月開始進行, 到了7月19日由何桂藍
作供。法庭沒有陪審員, 只有專門審訊違反國安法個
案的法官, 不過法庭卻變成這位年青人向全世界展述
她看公義、民主、法治、國民應該享有權利及政府該

如何受到約束的想法。從每一天法庭對審訊的報導,
我見到這位年青人, 在經過兩年多深思後說出, 她心目
中的理想民主法治社會內各人的責任。

     今天看來, 原來在澳洲社會內, 合情合理合法及每
一個澳洲公民都具備資格參與的政府議員選舉,在全世
界不同地方, 卻並不一定是理所當然的事。我一直相
信每一個人都應該有權參與社會事務, 在精英管治下
的香港長大的我更相信, 可以通過與政府對話, 來與政
府一起建設社會。不過, 何桂藍的經歷提醒了我, 真的
有人願意付上一生自由的代價, 去追求民主自治, 建設
自己所愛的國家。

     我想起以前, 每年端午節, 我們會記念歷史中為愛
國家卻得不到國君重用而投江的屈原。或許時代已經

改變, 身處澳洲我們可以有更文明的方法, 參與建設這
一個國家。在澳洲, 參與議員選舉, 並不需要如何桂藍
一般付上自由的代價。為甚麼我們仍停步不前, 不去
珍惜這一個機會呢?
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⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

示，不會從醫院和學校中拿出錢來舉辦一場成本
是去年估計和預算三倍的運動會。
      與此同時，安德魯斯宣佈將為鄉村地區提供
20億元的一籃子開支，以代替舉辦英聯邦運動會
的資金，其中包括一項10億元的鄉村地區住房基
金，用於在維州鄉村地區各地建造1300套新住
房。此舉似乎在轉移此時宣佈放棄主辦權引發的
公眾失望甚至是憤怒情緒。要知道，2022年伯明
罕英聯邦運動會的成本為15億澳元，2018年黃
金海岸運動會則花費了20億澳元，而2014年格
拉斯哥主辦英聯邦運動會僅花費了10億澳元。而
維州政府目前公佈的60-70億元預算不禁引發爭
議。維州在今年5月公佈的預算案中，該專案沒有
得到額外撥款。
      當前，維州政府的談判小組正在與英聯邦運
動會聯合會進行談判，維州反對黨領袖佩蘇托已
明確要求安德魯斯政府澄清取消合約的成本，而
賠償金額尚未公佈。這一局面難免讓公眾疑竇叢
生，也許問題比現在公之於眾的更為嚴重。目前
預計維多利亞的債務在2024年將達到1354億澳
元，並在2026-27年增長至1714億澳元。

⿈⾦海岸或接棒主辦權

      悉尼、珀斯、布里斯班、墨爾本和黃金海岸
都曾經主辦過英聯邦運動會。英聯邦運動會聯合
會將矛頭直指維州政府，2022年伯明罕運動會和
2018年黃金海岸運動會的成本都不到20億澳
元，現在突然暴增到60億澳元與維州政府主辦這
屆運動會是為了推動鄉村地區經濟發展模式的決
定有關。墨爾本曾在17年前舉辦過英聯邦運動
會，這次申辦時主張由維州多個鄉村地區中心城
市共同主辦。而故意無視將賽事移至墨爾本舉辦
的建議，堅持在維州鄉村地區使用昂貴的臨時場
館，被認為是造成成本飆升的主要原因。
      維州即將成為東道主的地方市議會將希望寄
託在政府的承諾上，即實施關鍵的象徵地區基礎
設施升級，並在全州範圍內推出10億澳元的住房
計劃，用於建設超過1300套新的社會和經濟適用

維州取消主辦權 債務危機無從掩藏

     上週二，澳洲各大媒體報導了一個令全球震驚
的消息——維州州長安德魯斯突然宣佈取消2026
年在維多利亞舉行的英聯邦運動會。一石激起千
層浪，外界質疑聲四起。該體育盛會自首次在
1930年開辦以來，除二戰期間外，從未被取消
過。昆州黃金海岸市長日前表示，如果聯邦政府
重新安排資金，英聯邦運動會可以在黃金海岸舉
行。維州這一令人震驚的舉動背後折射的正是該
州的經濟困境。

劇情反轉

     去年4月，當英聯邦運動會主辦權被授予維州
時，州長安德魯斯信心十足地表示，到了2026
年，維州將是相隔僅20年，再度於墨爾本及眾多
維州鄉鎮城市舉行英聯邦運動會。屆時四大鄉鎮
將成為主要賽事中心，包括：Geelong、
Bendigo、Ballarat及Gippsland，每一個中心
均會建成選手村，開幕典禮將會於墨市中心的墨
爾本板球場MCG進行。安德魯斯表示，預計運動
會將會給維州帶來30億收益，同時創造7,500個
就業機會。而不過一年時間，戲劇性一幕反轉發
生。
     維州對2026英聯邦運動會聯合會主辦權的得
來可謂時勢所然。因為 2022年原定於南非
Durban舉行, 在2017年因為財政問題, 無法履行
因而重新申請。在極短時間下, 由原訂2026年的
主辦方伯明罕提前於2022年舉行, 因而空出了
2026年的申請。當時馬來西亞吉隆玻、英國加的
夫、加拿大卡爾加里和艾德蒙頓以及澳大利亞南
澳州府阿德萊德都因擔心成本而放棄了申辦權，
令維州成為唯一可行的候選城市。維州州長安德
魯斯在2022年4月12日公佈, 獲得2026年的英聯
邦運動會主辦權, 估計維州投放26億元,在這項目,
並以鄉郊地區為主要比賽地點, 帶動鄉郊地區發
展。
     不過, 在7月18日周二, 安德魯斯指出「舉辦這
些比賽的成本不是預算的26億元，而是至少60億
或70億元 」 因而決定放棄主辦權。 安德魯斯表

房，投入1.5億澳元將用於旅遊和活動，所有計
劃中的永久性和升級的體育設施都將繼續。維州
政府此時繼續與地方市議會接觸是至關重要的。  
     雖然昆州州長帕拉什伊早些時候排除了該州
接管的可能性，認為2032年奧運會才是優先考
慮事項，但黃金海岸市長湯姆·泰特隨後表示，
如果聯邦政府重新安排資金，黃金海岸有信心承
辦好2026年英聯邦運動會，並認為承辦2026年
英聯邦運動會可以為邁向 2032 年昆州主辦奧運
會提供動力。日前，泰特市長已與英聯邦運動會
官員取得聯繫，稱此舉需要澳洲聯邦兩黨的支
援，維州的資金可以轉到黃金海岸；同時亦需要
昆州政府的支援。
     目前，許多運動員對維州取消舉辦2026年英
聯邦運動會表示「心碎」。參加過七屆英聯邦運
動會、奪得過14塊獎牌的澳大利亞射擊老將布
魯斯·奎克表示，維州在還有三年就要舉辦英聯
邦運動會之際突然食言令人「尷尬」。現年19
歲的澳大利亞鉛球新秀謝拉文·比厄一直在積極
訓練爭取能代表澳大利亞隊參加2026年英聯邦
運動會，她也對維州政府的這一決定感到「傷心
欲絕」。如果黃金海岸能夠接棒，未嘗不是件好
事，畢竟此舉既可以挽回澳大利亞的國際聲譽，
又免得讓眾多運動員傷心失望。

積重難返的維州財政

     一項新的民調顯示，在英聯邦運動會取消
後，維州政府和州長安德魯斯的支持率大幅下
跌，反對黨要求負責這次運動會的副州長艾倫辭
職。維州工黨的支持率降至53%（自5月下旬以
來下降了8.5個百分點），而自由黨國家黨的支
持率為47%（上升8.5個百分點）。儘管58%的
維州選民表示取消2026年英聯邦運動會的決定
是一個「好主意」，42%的人持相反意見，但維
州政府和州長的支持率仍然走低。這表示, 維州
選民接受了安德魯斯所聲稱的開支大幅增加的說
法, 認為維州不應該賠錢來舉辦英聯邦運動會。
不過, 仍然未能得到解釋的是, 70億元的開支是
否真實, 還是一個託詞, 甚至是用來瞞騙維州選
民, 還要看日後反對黨能否揭開事情的真相。
     這項對1000多名維州民眾進行的調查顯示，
自安德魯斯2014年當選州長以來，對他表示不
滿的選民人數首次超過對他滿意的選民。取消運
動會的決定打擊了安德魯斯的受歡迎程度，使他
在政治上首次處於弱勢，並使自由黨重新進入下
一次選舉的角逐。而如今讓安德魯斯政府更為廣
受詬病的則是取消英聯邦運動會決議而進一步暴
露出的維州債務危機。
     據全球頂尖評估機構標普資料顯示，維州目
前債務水準已經超出1,000億澳元大關， 更誇張

熱  .  點  .  專  .  題

/ 維州債務危機嚴重

(接第 8 頁)

/ 維州取消舉辦2026年英聯邦運動會
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沒有硝煙的太平洋戰場

      讀者之中, 有誰聽過帕勞這一個國家?有誰知
道她身於何處?也有誰知道這國家人口只有不到2
萬人, 比起澳洲的一個三線城巿,人口也不及。但
帕勞的一個媒體機構, 卻得到中國企業投資, 要把
這媒體建造成為國際新聞樞紐。這不是天方夜譚,
卻是中美兩大國角力下, 令人匪夷所思的事實。
      帕勞是在西太平洋的一個擁有340個島嶼的共
和國, 3000年前已有人定居這裏, 今天人口約有2
萬人, 面積為459平方公里, 約香港面積的40%,
經濟以旅遊為主。這裏居住的人大多為信奉基督
教的尼格尼陀人, 管治制度為總統制, 執行英美法
制, 是全球與中華民國建交的少數國家之一。
     日前，美國國務卿安東尼·布林肯訪問太平洋
島國湯加、新西蘭與澳大利亞，以加速推進美國
在印太地區的戰略。而媒體同時爆出中資企業與
帕勞媒體交易失敗一事，顯示出美中都在試圖擴
大其在太平地區的影響力。太平洋地區再次成為
亞洲崛起大國與西方對手之間的戰場。 帕勞這毫
不起眼的小島, 因為是一個獨立的國家, 卻受到大
國領袖的青睞, 更有中國企業投資, 要讓全世界知
道這小島的存在及居民生活, 更令人想到獨立自主
的可貴。

滲透媒體 操弄輿論
     自2015年來，中國的統戰系統就開始加大向
海外的擴張，利用「合法掩護非法」滲透校園、
媒體、海外華人社群、海外公司，甚至外國政
府。中國近年更是借助大幅提升對非洲投資，從
而在國際間擴充政治影響力的舉動成為輿論熱
點。而 近爆出的中資企業與帕勞媒體交易失敗
事宜，則看出了中國的影響力已經延伸到了太平
洋地區。
     五十多年前，當帕勞群島還在美國的管轄之下
時，摩西·烏魯東創辦了帕勞的第一份報紙《Tia
Belau》。儘管這個擁有1.8 萬人口的國家已於
1994年獨立，帕勞仍然是美國的親密盟友，它也
是全球僅有的在外交上承認臺灣、與中國對抗的
13個國家之一。隨著中國與西方的緊張局勢加
劇， 烏魯東認為， 如果兩個大國之間爆發戰爭，

帕勞可能會遭到毀滅性的破壞。因此，烏魯東於
2018年接受了一項協議，成立了一家新的媒體
集 團 —— 帕 勞 媒 體 集 團 （ Palau Media
Group）。
     雖然新的媒體集團在香港舉行了啟動儀式，
但一直沒有完全開起來。據稱，帕勞媒體集團是
烏魯東一位老朋友的主意，他叫田航（Tian
Hang, 音），在島上經營華僑酒店。田航指出成
立該公司的目的是提高帕勞在中國的知名度，使
其成為「資訊樞紐」，將太平洋地區的新聞帶給
中國受眾。烏魯東相信成立合資公司有助於使局
面恢復一些平衡，但他萬萬沒想到的是，這項協
議的投資者與中國警方和軍方有關聯。消息顯
示，在成立合資企業後不久，田航至少曾利用過
烏魯東現有的報紙刊登過一次支援中國政府的內
容。
     通過田先生, 帕勞至少有兩名州長訪問香港,
而田先生又提供了報導行程的新聞稿, 表明中國
外交官訪問了帕勞政界人仕, 聲稱帕勞「 高級
官員公開支持外交關係從台灣轉到中國」。文章
更稱台灣為中國「叛離的省份」（renegade
province）。
     該合資公司的 大股東是一家與中國解放軍
和公安機關下屬大學及研究機構合作的中資大資
料集團，總部位於中國深圳（ Overseas
Chinese Big Data Group, OCBD）。該公司
在香港的檔顯示，在帕勞媒體集團於2018年11
月成立時，OCBD擁有該集團40%的股份，本金
為100萬港幣（約合18.89萬澳元）。田先生和
烏魯東各控股30%。澳大利亞戰略政策研究所
（ASPI）智庫稱，OCBD與位於河南的解放軍資
訊工程大學合作，重點培養「政治戰軍官和開展
進攻性網路行動」。這讓該集團對帕勞媒體的投
資瞬間抹上了「間諜色彩」。
     不過,由於新冠疫情關係, 其後《Tia Belau》
似乎沒有再刊登來自田先生的文章。
     類似的情況, 在其它太平洋島國的媒體, 也曾
經出現過。可以說, 只要是獨立國家媒體, 不管讀
者有多少, 都有中國投資者願意, 把推動中國國際

關係形象的資訊, 滲透至這些媒體之中。

不⽢落後 加速推進
     在中國影響力不斷擴大之際，美國國務卿安
東尼·布林肯亦于本周出席美國在湯加首都努瓜
婁發的大使館新館開館儀式，然後前往新西蘭
惠靈頓，觀看美國對荷蘭的國際足聯女子世界
盃比賽。之後，布林肯將與新西蘭官員會面，
並於7月28日至29日前往澳大利亞布里斯班與
美國國防部長勞埃德·奧斯丁和澳大利亞副總理
兼國防部長理查·馬雷斯、澳大利亞外長黃英賢
一起出席年度2加2「澳大利亞-美國部長級諮商
會議」(AUSMIN)。
     布林肯的訪問是在國務院通知國會計劃大幅
增加美國駐太平洋島嶼新大使館設施的外交人
員和支出一周後宣佈的。美國國務院向國會作
出的 新報告指出，中國在美國承認的12個太
平洋島國中的八個國家擁有永久外交設施，並
表示美國需要迎頭趕上。具體而言，美國國務
院設想在未來五年內為在太平洋地區 近開設
或即將開通的四個大使館每個雇用 多達40名
員工。拜登政府如此加速推進印太戰略——增加
在太平洋地區的存在，部分原因明顯是為了對
抗中國在該地區日益增長的影響力。
    其實，美國在環太平洋地區的佈局已有時
日。今年早些時候，美國就和巴布亞新磯內亞
簽署了一項安全協議，允許美軍在該太平洋島
國的軍事基地開發和運作：美軍人員將可以
「不受阻礙地」進入這些地點，以「預先部署
設備、用品和物資」，並對基地一些區域有
「獨家使用權」，可以在那裡進行開發和「建
築活動」。在華盛頓與北京的競爭勢態加巨之
際，這一協議為華盛頓在西太平洋地區構築新
的軍事存在敞開了大門。
     這一切正是華盛頓用一系列外交和財政激
勵措施來拉攏太平洋國家的嘗試，以換取戰略
支持。此前中國採取了類似的手法。中國公司
在太平洋地區大規模收購礦山和港口。去年中
國同臨近巴新的所羅門群島簽署了一份秘密協
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/布林肯將訪問湯加新西蘭澳大利亞/ 帕勞
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議，允許中國在該國部署軍隊。華盛頓則擔心，
中國在南太平洋的軍事立足點可能會包抄美國在
關島的設施，並在中國大陸入侵臺灣時增加防禦
的難度。而隆布魯姆空軍基地的使用權，正好可
以被美軍用來加強北方的關島的軍事設施，這在
臺灣海峽爆發衝突的時候，可能將發揮關鍵作
用。

⻆⼒逐步升級

     除了澳大利亞和新西蘭外，南太平洋島國共有
20多個國家和地區，包括巴布亞新磯內亞、索羅
門群島、馬紹爾群島、斐濟、湯加、帕勞、瑙魯
等等。太平洋島國群是連結南亞與南美的重要區
域，冷戰時期，美國為遏制前蘇聯擴張，與盟友
新西蘭與澳洲一直積極防守。到1990年代蘇聯瓦
解後，美國逐漸對該區域喪失興趣，淡出該地區
的經營。後來，在世界舞臺崛起的中國，開始瞭
解該區域的戰略重要性，借由經濟投資手段，逐
漸開始將影響力帶進該區域。這也引發了美國的
危機感，從而引發了「重返」南太平洋的系列操
作。
      太平洋地區對北京亦至關重要，很大的一個理

局面中，如何平衡關係才是自全之道。而此時
太平洋國家則更多的是奉行不選邊站隊，廣結
友不結仇的外交政策，以與國際社會各方進行
全方位合作。不過對這些島國國民來說, 從中國
來的商機、投資、或是利益, 卻又是每一個人都
盼望可以得到的。要抗拒這一些利益, 看起來又
不是容易。
     而且,尋求生意合作的人, 自然是主動「向錢
看」及不應受政治意識形態所規限, 因此這些島
國的企業家, 傾向與中國建立更密切的合作關
係, 自然也是合情合理。
     西方國家政府較少直接參與這些島國的商業
活動, 如何能得到當地人民認同和支持, 其實也
不容易。可以預見的是，未來一段時間內，
「藍色太平洋夥伴」小圈子依舊是美中爭奪的
朋友圈，樹欲靜而風不止。
     或許西方政府也要考慮在別的社會中, 加強
發展軟實力, 在民間社會之中, 建立民眾的認同
和支持吧。

的是這一總額已經超出新州、昆州以及塔州債務
的總和。具體來說，維多利亞州今年的淨債務似
乎更受限制，為1150億澳元，但其趨勢更令人擔
憂， 獨立議會預算辦公室預計到 2025-2026年
將上升到1650億澳元，這些數字會導致債務評級
機構開始考慮降級，這是可能導致更高的利率和
一連串嚴重的預算削減。難怪聯邦體育部長阿妮
卡·威爾斯都表示，理解維州政府放棄主辦 2026
年英聯邦運動會的理由，因為公眾都面臨生活成
本危機，必須證明每一分錢的去向。
     從2018年到2022年，維州政府的債務翻了一
倍。其中一部分是由於維州政府想要增加基礎設
施建設導致的。新冠疫情期間，維州更是積累下
315億澳元的新冠債務，這被描述為2021年9月
墨爾本經濟的沉睡期，當時，墨爾本成為澳大利
亞封鎖時間 長的城市，封鎖日數達267天。根
據目前的預測，在不久的將來維多利亞州將不得
不拿出財政收入當中8%的資金用來支付利息——
只是支付利息，而非歸還本金。維州政府高築的
債台，顯然已經不能再輕易增加了。
     

(接第 6 頁)

     不過, 從過往數年州長安德魯斯從不為自己
所訂政策承認錯誤, 及向公眾交代詳細情況, 民
意卻仍給他極大支持, 可以說維州居民也要為這
情況,承擔責任。

承擔責任的政府

      在本週, 維州政府與在疫情期間巿區數座公
屋大廈居民突然被封閉隔離14天作出和解, 政府
撥出5百萬元賠償給每一名居民每人2200元, 作
為終止居民向政府提出集體訴訟。安德魯斯政
府表示賠償並不表示政府有錯, 安德魯斯一直堅
持封閉隔離決定的合理和必要的, 不要向居民道
歉。不過, 申訴專員也表示, 這一次封閉隔離是
不人道的, 居民一直爭取的是認為政府未有妥善
處理情況。
    維州政府作出封閉隔離的決定可以是合理, 卻
不一定是執行洽當。今天取消舉辧2026年英聯
邦運動會, 也可以是得到維州居民的認同, 卻並
不一定表示政府沒有錯失在其中。在民主社會,
公眾就有權利要求政府要公開詳情, 向民眾負
責,而不構成破壞國家安全吧。

由就是臺灣。臺灣現有的13個邦交國中有四個盟
友來自南太平洋，分別是馬紹爾群島、瑙魯、帕
勞、圖瓦盧。其中馬紹爾群島（1990至1998
年）和瑙魯（2002至2005年）曾與北京建交。
因此，兩岸的外交競逐，加上一直存在的美國、
澳大利亞及新西蘭與中國的抗衡，在這幾年來越
來越激烈。而北京希望借著經濟影響力擴大到政
治影響力，目標就是剔除美國、澳大利亞與新西
蘭在該區域的影響力。
     去年以來，美中兩國在太平洋地區的影響力
之爭迅速升級。2022年9月，美國與所有14個太
平洋島國達成了歷史性的聯合夥伴關係宣言，而
此前中國爭取達成類似協議的努力失敗了。澳大
利亞也一直在尋求對抗中國的影響力，比如進一
步增加對太平洋地區的援助，承諾在未來四年內
把對該地區的發展支出提高近14億澳元。此前，
澳大利亞和斐濟達成了加強防務合作的協議，目
前則在醞釀與巴布亞新磯內亞的安全條約。
     美中兩國的角力將太平洋島國放在了一個尷
尬的位置。世界局勢近年發生急劇變化，多數國
家意識到自身的國家利益需要依靠自己來保護，
尤其是小國弱國更是意識到，在大國對峙的緊張

維州取消主辦權 債務危機無從掩藏

誰要為這事負責?
      維州政府不斷強調新冠疫情作出的封城、發放
支援金紓民困、及其它對抗疫情需要大筆投資, 但
同時期其它州份也面對著新冠大流行, 卻沒有出現
同樣龐大的債務承擔。也有對維州債務分析專家
表示, 長期封城確有影響, 但這亦是維州政府抗疫
失當所致。而且大部份維州的債務, 與政府在低利
率時過度借貸, 興建各種基礎基設, 更有關係。在
過去一年, 利率上調12次, 由0.1% 增至4.1% 導
致因過度借貸興建各樣工程的維州政府, 捉襟見
肘, 才是真正的財務危機。把取消英聯邦運動會歸
咎於開支大幅增加, 極可能是一個借口, 去掩飾維
州政府財務管理不善。
     英聯邦運動會聯合會在安德魯斯公佈取消舉辦
2026年聯邦運動會時表明, 從未聽過所估計的70
億開支, 並且質疑它的真實性, 更認為只要把舉辦
地點改為墨爾本, 就不會有超支情況。對維州政府
堅持不提供數字及不改在墨爾本舉行的決定,任何
維州居民都應該要求政府要交出更詳細的數據。
若然有官員在其中有失職、隱瞞、造假等, 都不能
就此輕輕帶過。
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納精英階層的意見, 有時會讓他們加入管治香港的
殖民地政府。即或不然, 也會與他們溝通, 找尋一
下共識。那時的政府沒有很強的理想和政治理念,
也不要求公務員一定要愛國, 因為沒有很多理由要
求公務員要愛英國, 也不願意他們愛中國吧, 因此
大多只要求大家做出成績來, 就算是好的公務員。
因此,社會上的精英階層總可以與當政者對話, 大
部份時間大家可以商量並妥協, 找到對施政的共
識, 在一些極端不合理的政策, 找到改變的方法。
那時, 我認為這樣的香港, 是有極高的效率, 總比
西方國家的政客, 整天都在吵吵鬧鬧好得多。
     隨著97來到, 香港改朝換代, 管治也變得政治
化, 我亦來到澳洲, 才發現政治制度不同, 真的影
響著我們可以如何參與這一個社會。

     今天, 在香港, 面對各種社會出現的荒謬, 我同
輩的朋友都選擇不去表達意見。不是他們沒有意

見, 而是他們不願意去表達, 更不願意公開去表達,
更不容許自己去與不認識的人去表達。可以說, 他
們選擇以放棄表達自己思想的自由, 來換取留在一
個自己喜歡、熟悉及一直生活中的社會。對他們

來說, 已經六十多歲人, 不去表達自己思想, 也不
是怎樣重要的事。反正人生在世的時間也不多, 不
願意去面對寄居在別的國家的改變。

     面對這無助及荒謬的世界, 我的不少朋友選擇
不再去看見這些荒謬, 不再關心, 不再心裏受到傷
害。在我看來, 這是人生的無奈。

信仰的出路

     我自少接受基督教信仰, 也相信人生中的荒謬
都來自的罪性, 只有在人得救贖的時候才能擺脫這
些荒謬。也因此, 我認為每一個人只要能建立和我
一樣的信仰, 就能找到出路。當然我也知道不同宗
教都提出了它們對這些荒謬的出路, 我也尊重別人
的選擇。

     我也相信在這些荒謬之中, 我們不是完全無能
為力, 至少我們可以選擇盡力去改變, 這也是信仰
的一種實踐。至少我們盡過力, 就沒有後悔, 不管
成功與否, 能否改變, 都算是人生的圓滿。在基督
信仰之內, 我還有神在將來永恒的救贖盼望, 因此
今天解決不了問題, 也不重要。
     不過, 在澳洲生活, 我漸漸改變了。
    

      我見到不少人以信仰作為看不見這些荒謬的
眼罩, 只把教會幻想成為一個美化了的社會, 在其
中生活, 與世界分割, 亦不再關心及看見這世界的
荒謬, 同時間也不用去理會及回應。細心想一下,
這種生活態度, 正是新約聖經內耶穌對律法主義
的法利賽人及當時宗教領袖的挑戰。信仰若與生

活脫節, 就不再是信仰, 也不再是值得投入的信
仰。

     我有時覺得, 因著信仰而看不見世界這些荒
謬, 與生活脫節的朋友, 和我在香港選擇放下一點
自由, 留在香港的兒時好友, 都是人生的無奈。

⾯向社會的荒謬

     在澳洲生活接近30年, 我從事社區媒體工作,
離不開面向社會及政治, 也常與各政黨接觸。我
發現政府與反對黨扮演著不同的角色, 爭取民眾
的支持, 獲取權力來管治, 雖然也會出現各種的荒
謬, 不過也提供了另外的出路, 讓我們去面對這些
荒謬。

    我們可以在安全的環境下, 向政府提意見。有
不少華人社區領袖, 與當家的政黨維持良好關係,
保持溝通提意見, 扮演著英治時代香港政府諮詢
精英階層的角色。也有人扮演今天香港抗爭者的

角色, 挑戰管治者所作不合理的事, 只要不違反法
律, 卻仍可以受到尊重及得到支持。也有人主動
加入自己認同的政黨, 通過得到黨友的認同和支
持, 爭取成為各級政府的議員, 為社區發聲, 甚或
成為管治階層一部份。

     也有持不同於兩大政黨的少數, 如綠黨般組織
起來, 成為間中與政府討價還價的政治力量, 在沒
有政黨於議會取得絕大多數控制時, 左右政府的
施政。這股第三勢力的興起, 也是不容忽視。
     近數年, 有一些人,脫離執政黨及反對黨的
框架, 變成獨立自主的從政者。他們可能沒有完
整的政治理想, 也不完全否定各大政黨的政治理
念, 卻由於擁有人民授權, 及在議會中的一票, 代
替人民說出心聲, 並且因此成為與執政政黨或反
對黨都要爭取的力量, 從而影響著政府的施政。
     這一種力量, 開始成為澳洲社會新興起, 去面
對社會中的荒謬的一個可能性。我開始在想, 是
否這也是我的選擇呢?

荒謬的世界

     世界每一個角落, 每一天都充滿著各種荒謬的
事。

     中國近年來升得 快的政治明星秦剛, 在去年短
短數個月之間, 從美國駐美國大使升為外交部長及
中央委員。卻在一個月間突然消失, 其後被罷免去
外交部長職位, 卻又保留中央委員身份, 升遷及廢黜
之快, 令人難以置信。
     香港國安法庭竟然要審理一宗2020年民主派舉
行立法會候選人初選案件, 參與者被指控為危害國
家安全。審訊期間,法庭卻成為33歲被告何桂藍向
全世界介紹民主法治下議會權力的教室, 讓人明白
在一些議會之中, 投反對票就等如叛國般犯罪的荒
謬。

     也有讓我們大開眼界, 看見今天仍有類似封建社
會, 把犯罪者「誅九族」的管治方式。也看見隨意
把受通緝被視為犯罪者的家人騷擾, 要求提供資訊
協助調查的偵訊方式。更有像文革時期家人互相批

鬥, 割斷親人關係, 表示政治忠誠的鬧劇, 令人慘不
忍睹。

     在維州我們也有一個原訂26億元預算舉辧的聯
邦運動會, 沒有示警之下就變成70億元的消費。而
推行者就因此隨意就把承辦活動的責任推掉, 令澳
洲人成為全球笑柄。更荒謬的是這樣的決定, 卻得
到維州居民的支持, 沒有多少人認為要安德魯斯政
府交待詳情, 及追究有關官員的責任。
     同樣荒謬的是在大流行期間, 作出把3000人隔
離的決定, 被查究為不人道行為時, 卻仍堅持自己作
出合理決定的州長。更荒謬的是當政府因這行動,
決定給每人賠償$2200時,維州政府仍堅持是體諒
居民, 避免他們受長期訴訟之苦, 堅持不作出道歉。
     我們也有聯邦政府在事先估計你的收入後, 就向
你追討認為是多發了給你的福利金,並使用追數公
司來收數, 卻不理會你到底是否有這些收入的荒謬
政策。而更荒謬的是負責官員在事發後卻仍可以擔

任年薪達90萬元的國防部高官。
     真的, 不管是在地球那一國家, 那一角落, 荒謬的
事不斷地在發生。

⾯對無助的荒謬世界

      我出生及成長於香港。那時的香港政府,願意吸

15

面對社會中的荒謬
— 周偉⽂ —
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縱橫天下 35 無狀元 — 楊聯興 —

     7月19日，香港中學文憑試  (Hong Kong
Diploma of Secondary Education，簡稱DSE)
放榜。在42,391名學校考生及6,371名自修生當
中，有4人考獲7科5**的成績成為「狀元」，為歷
屆 少；其中3人在數學延伸部分同獲5**，晉身
「超級狀元」。該4名狀元來自3間傳統名校，包
括皇仁書院、德望學校及聖保羅男女中學。考試及
評核局秘書長魏向東在記者會上表示，今年狀元人
數創新低，或與部分學生稍欠運氣，又不相信高材
生已離港。
     阿谷：「有些人就是喜歡興風作浪。狀元人數
創新低又歸咎於移民潮，讓人感覺好像真的很多香
港人已移民。就算有學生移民，也不一定就是那些
年年考第一的精英學生吧。」
     我：「年年考第一？阿谷，你是說林鄭月娥
嗎？她自稱年年考第一，但她也不是當年香港中學
會考的狀元呀！」
     表弟：「阿谷，難得你肯用腦思考。今年DSE
的狀元人數創新低又確實不能直接歸咎於移民潮。
但莘莘學子在過去三年的疫情陰霾下努力備戰，考
試及評核局秘書長魏向東竟將狀元人數偏低與學生
運氣扯上關係，這個答案未免讓人有過於輕率之
感。」
     阿谷：「正所謂謀事在人成事在天，考試無可
避免要講運氣。總之利用假新聞唱衰香港、鼓吹煽
動香港人憎恨中央及香港政府，從而煽惑香港人移
民就是對國家安全構成危險。」
     表弟：「老老實實，單憑DSE狀元人數減少就
得出香港人才已移民離港確是過於粗疏。首先，如
果學生已在高中就讀，大部分家長都寧願讓他們完
成DSE才考慮去留。其次，香港的精英早已為他們
的子女選擇考IB (International Baccalaureate
國際文憑大學預科課程) 而放棄了DSE。要了解香
港人才是否已移民離港，我相信香港學生的IB成績
比較有說服力。」
     阿谷：「2023年香港的IB狀元有23人，比
2022年的93人大幅下跌超過75%。2023年全球
IB狀元有 179人，比 2022年的 640人亦大跌
72%，難道地球的人才移民去了火星？」
     表弟：「阿谷，IB的狀元人數下跌，是與疫情
期間的考試安排有關 。 2020年至2022年期間 ，

國際文憑組織因新冠疫情制訂特別安排，例如在
2020年取消公開試，改以校內評估、學校成績等
計分。組織又表示，在2022年設定臨界分數時，
仍會減緩因疫情令學習與教學所受的影響。以
2023年的全球IB成績計算，香港學生的平均分是
36.4分(IB滿分為45分)，比2022年的38.36分略
為下跌；但比全球的平均分30.2分為高。而能夠
拿取40分以上的學生佔31.03%，遠超於英國及
新加坡等國家，仍是世界第一。如果要以國際認
可的公開試成績來判斷香港人才流失，數字上似
乎不能達致這個結論。」
     阿谷：「嗱，表弟，今次我就撐你了。相信你
終於認同香港已經由治及興，落實愛國者治港，
背靠祖國，與大灣區融入國家發展大局，重返國
際舞台！說到這裡我也有點激動落淚了。」
     我：「阿谷，你先冷靜少少。 壞的日子尚未
來臨呀。」
    阿谷：「阿興，表弟都回歸愛國愛港懷抱，你
也該潑少點冷水，認清現實。我會用行政會議召
集人葉劉淑儀回應澳洲Channel 9記者就許智峯
及任建峰被通緝問題的用詞 – rehabilitate -來幫
你的。」
    表弟：「阿谷，我純粹看數字、緊守理性邏輯
原則。上綱上線這種玩意還是留給遠東某民族
吧。」
    我：「阿谷，其實還有幾單新聞你要留意。7月
22日，即DSE放榜後三日，警方於深水埗拘捕一
名姓黃的38歲本地中學全職男教師，他涉嫌違犯
《香港考試及評核局條例》第261章15條。案情
透露，早前有人以「DSE Miss huang 5**（原
名：DSE 中文5** 王老師）」於中國社交平台
「小紅書」，兩度披露考評局中學文憑試
（DSE）評卷參考。警方調查後發現該名教師並
非考評局職員或閱卷員，暫未知他從何渠道取得
有關評卷參考，不排除有更多人被捕。這事件反
映了這個現象：這位小紅書用戶用簡體字在中國
社交平台招生意，明顯就是知道去香港考DSE這
個市場正在形成。其實早前香港考評局已就疫情
形勢，考慮在中國設置DSE試場，方便因隔離政
策而無法到港進行考試的香港考生。」
      阿谷：「 這是好事呀！ 除內地高考外， 香港

DSE是我國境內唯一得到國際認可的公開試。
假如有多些內地學生能參與DSE，我保證香港
的DSE狀元一定會再創新高！考評局也勢必財
源滾滾而來！」
    表弟：「香港DSE之所以能夠得到國際認
可，與其嚴謹的考評及行政制度有密不可分的
關係。一旦於香港以外地區設置考場，試卷的
保密情況及監考人員的操守也會影響整個考試
制度在國際的認受性。此外，中國考生選擇應
考香港DSE而捨棄高考，除了因為DSE相對較
容易之外，主因是香港可以作為他們『學潤』
的跳板。到時我一定會向阿谷說『我真係恭喜
你呀』。」
     我：「中國學生能否補充香港DSE的狀元數
目現在仍言之尚早，但他們必定能提升DSE考
生的數目。近年在香港退學的學生，以幼稚園
及小學生為主，初中學生為副。假如香港家長
要為子女的教育謀幸福，早點到外國去適應當
地的教育制度及學習文化絕對是上上之策。所
以，如果要以DSE的狀元數目或普遍成績與人
才移民之說去掛勾，我相信再過幾年的情況才
可看到兩者的關聯性。」
     表弟：「不過， 近有兩宗新聞或許能預告
香港的前景。7月21日，「雙非」男童陳泓儒
隨母親來港，之後被遺棄在廣華醫院。初步知
道男童健康和智力正常。據報警方已聯絡到男
童的母親，她正身處內地，並透露願意來港接
回男童，但未有交代確實日期。男童母親表示
希望兒子能在香港接受優質教育，故出此下
策。7月24日，多份華文報章報道一名在香港
出生，現時11歲的李姓天才兒童 Adrian 在英
國接受智商測試，結果他取得162 分，分數比
英國物理學家霍金 (Stephen Hawking) 和 20
世紀重要科學家愛因斯坦 (Albert Einstein) 的
160 分還要高。Adrian 去年隨家人由香港移民
英國的巴尼特（Barnet），他夢想是升讀劍橋
大學，成為一位世上 好的心臟科醫生。香港
會接收哪些『人才』？天才又已往哪裡去？正
所謂劣幣驅逐良幣，行動 實際。」

***

     “阿月，你在我家工作多年，就像親人一
樣，你年輕，辛苦一點，早上三點鐘起床接我

的班。阿妹，你早上六點頂替阿月，八點半叫

醒我等醫生和護士來。白天我們要兩個人值

班，我去醫院拿藥時， 阿月要等我回來才能午

最後一程（3） - 家人的安排

⼤家姐回來了

      “大家姐，自從阿媽證實是癌症後，情況開始變
壞。她不想吃東西、倦怠、乏力、噁心、肚瀉、腹

痛、便血、全身發黃。醫生說發黃是膽紅素

（Bilirubin）過高的現象， 好住院引流。你也

知道阿媽是抗拒住醫院的，聯合醫院和靈實醫院有

一個「護養在家」（Virtual Ward）的合作項

目，剛好有個空位，我們又符合資格，就馬上申

請了。這是醫院的社康護理部設立的綜合外展服

務，為晚期病患者提供在家中的舒緩護理。醫生

護士會定期家訪，與我們共同訂定在家的醫護計

畫。你說好嗎？”

     “明智的決定，這段時間就辛苦小弟、你和你
二姐了，我剛訂好機票，過兩天就會到。”

— 陳浩琛 —
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睡。阿媽愛乾淨，堅持自己上廁所和沖涼，小心照

看，千萬不能讓她跌倒。一日三餐就別煮了，麻煩

其他人安排吧。抱扶阿媽坐輪椅時，先蹲下身，避

免弄傷自己腰骨。她現在不吃不喝，身體只會一天

天變壞，阿妹你 眼淺，忍不住要哭時就躲開一

下，別當著她的面。聽覺會是她 遲消失的知覺。

我們自己一定要保持身心健康，才能把阿媽照顧

好。”

     “我明白的，家姐。我都是拉著她的手，和她說
開心的事。孫兒孫女是她寵愛的寶貝，我就告訴

她，誰又轉工了，誰在拍拖了，誰 受老闆器

重…… 拿著她 喜歡的扇子給她輕輕搧著 ， 阿媽

很安靜的聽我講話。尋不著話題時，再重複一遍，

反正我們的事她是百聽不厭的。”

醫護到來

      “大家好，我是江姑娘，我會每天來跟進婆婆
的情況，為她施藥、向醫生彙報。雖說護養在家是

不用住院的，但如果碰到緊急情況需要急救複甦、

靜脈輸液和輸血等，還得去醫院進行。你們和病人

當然有選擇權，但如果能早一點考慮並作出決定，

就 好不過了。如果我的電話未能接通，可留言或

重複致電。我們是一個團隊，大家齊心合力，一定

會讓婆婆得到 好的照顧  。 這位是婆婆的主診醫

生。”

 “婆婆，我是馬醫生，不用怕，我的任務是家
訪治療，不是來帶你去醫院的啊，你放心好了。

我們會通過注射泵為你作皮下注射，輸送止痛和

止嘔藥，不過藥量是有限制的。如果你願意並且

有需要時，可以隨時住院，那裡有足夠的設備。

你女兒說，你趁她們不注意時就偷偷的一個人上

洗手間，這樣不好，跌倒了怎麼辦？要不我送一

個小鈴鐺給你戴手上，或者在床邊裝上護欄，好

嗎？讓我來搜一下，淘寶什麼都有得賣。”

     

     (1)「三思而行」︰在我們心目中這句成語是百
分百的正確，若來個譬喻，以為人處事為例，如此

的態度該絕對撥入「好人一族」的檔案，且又屬於

「毋庸置疑」的標籤，但原來卻是可以讓人有討論

的空間。

     語出於《論語．公冶長》︰「季文子三思而後
行。子聞之，曰︰『再，斯可矣！』」季文子是魯

國大夫，為人所稱道的是他做事總是經三次思考而

後行(此「三」 也不一定指具體的數字，是言多之
意)。孔子出生前的十三年他已辭世，後來，聽到
別人所述，孔子的意見怎樣？必然舉起大姆指讚揚

一番？想不到，孔子是這樣說︰「考慮兩次便可以

了！」

      人是 富思想的動物，對事情的看法不可能萬

馬齊瘖而定於一尊，看官，意下如何？「三」真的

是多了？還是應該的？甚至，你的解讀是孔子的

「再」就是表示不妨來個四次？多思是好抑是壞？

      (2)「無所不用其極」︰來個結論，叫「冤哉枉
也」。為什麼？《大學》說︰「詩曰︰『周雖舊邦

其命維新。』是故君子無所不用其極。」我們看看

後一句，君子凡事該要想盡辦法，努力做好，是

「正氣」十足的說話。

     誰料，歲月流水，人間相傳，輾輾轉轉，「結
構性」的改變，變為了「大奸大惡」的代名詞，指

不惜用盡所有卑劣手段以達目的，由褒直墮下為

貶，而且，這「本來面目」埋在地下的底層，永不

會翻身重現，可惜、可惜。

    (3)「山雨欲來風滿樓」︰唐朝許渾的〈咸陽城
東樓〉︰「溪雲初起日沉閣，山雨欲來風滿樓。」

磻溪上空暮雲乍起，落日西沉迴照慈福寺的樓閣，

眼前，狂風呼呼，一場豪雨料將從山上湧湧來襲。

     我們總不能捨自然而活 ， 不管世代如何變幻。

山、風、雨可以是平凡不過，人世間舉目可見，伸

手可感的東西，但一旦成為詩，成為了人文精神的

寄寓則超越了物的本身，賦予了多少的深意，帶來

了多少的警悟。山雨欲來，站在陣陣強風的樓上冷

看世局，劍將拔，弩要張，心中的弦更被拉扯得緊

緊。這句話可以放在任何年代，任何史頁，任何環

境，只要是有人的地方。

     文學有什麼用？既不能飽又不能暖。一語的點
醒，一句的解碼算不算是「用」？

     (4)「文質彬彬」︰一見此四字，想當然的習以
為常裡，形象立即跳出來，是斯斯文文的舉止，

好再加「靚仔」(帥哥)一名。難道這不好嗎？不是
不好，卻未能窺到原意的全貌。

   〈論話．雍也〉︰「子曰︰『質勝文則野，文勝
質則史。文質彬彬，然後君子。』」質，樸質，未

經加工雕琢；文，文采，後天的華飾；史，寫史的

免不了有所愛惡而不得其正；彬彬，物相混雜的情

狀。

      很多時候很多場合，我們常喜言︰「我這個人
就是這樣的了，這是天生的性格！」大有「有恃無

恐」的架勢，「沒辦法啦」的「勇往直前」，對，

是真情直露，但不等於絕對的一切。若只任本性無

節制的直放而去，沒有外在教養的疏導，容易失於

粗野。相反，外在的禮儀、「書卷氣」等等完全壓

倒性的勝於內在的本質，小心，捏不準，只會流於

外表的虛浮。 好是，質樸與文采的調和適當，有

「文」的薰陶影響，又不失自己的本性。

      很難啊，當然不易。世間無完人，認為是對的
就向那路途而行而已，行成怎樣？行了才說吧！

     (5)「二人同心，其利斷金」︰兩人一條心，團
結一致，可克服困難。這兩句話說了多少年？流逝

了多少日子？源自《易經．繫辭上》，《易經》被

稱為「群經之首」，伏羲氏畫八卦，周文王演繹，

孔子發揚其人文精神。

     歷史的長河奔瀉至今，我們仍可拿來一用。文
化，是整體的，有過去有現在更看未來，就如人的

一生，能頭也不回，一刀就斬斷昔日的歲月？濁濁

浪濤裡如何淘走傳統的糟粕，如何轉化優良的一面

以應時代是癥結的所在，不是簡單「新」與「舊」

的二分法，高喊「打倒」便就交差了事。

     (6)「天涯比鄰」︰一讀唐朝王勃的〈杜少府之
任蜀州〉，便感到他真是絕世的「天才」，遠觸的

眼光，老早就料到二十一世紀的今日資訊傳播的快

捷方便，像手機，果是「天涯若比鄰」，親朋戚友

即使遠在天之涯海之角，一機在手，點點撥撥，馬

上召來眼前的有聲有貌，即時的一頻一笑。此情此

景，若王勃泉下有知，必「驚駭」不已，他當時所

言化成了實在的「硬體」，更超越他的「紙上談

兵」。

     看官，凡事有兩面，得來容易的東西，會否，
珍惜之心便有所減？深度便有所損？「物以罕而為

貴」乃人性的流露，既不「罕」了又何必太在意。

「勸君更進一杯酒，西出陽關無故人」，朋友，再

喝一杯吧，西出陽關後不知何日可再見，據說，王

維此首〈渭城曲〉是唐人送別詩中 深情厚意的，

歷代賺來多少的同聲一「嘆」，情懷濃厚的友情揮

也揮不去，是送行時的肺腑之言。但步伐跑到今

日，算了吧，什麼「陽關三疊」，唱來幹什麼，

喂，記得，到了之後，「Call」我便可以了！人與
人可因此而缺了深情的基因？

     況且，王勃說的是深厚的感情外，再加心靈的
相通。我們的訊息一天到晚滾滾的傳出去，滔滔的

收回來，高高興興，熱熱鬧鬧，泛泛濫濫之餘，多

少是有關「心靈」的？只能問自己了。

— 渡渡 —成語．偶得(之二)
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哈佛⼤學的造假醜聞： 需要誠實⾖沙包！ — 余創豪 chonghoyu@gmail.com —

哈佛⼤學巨星隕落

     近哈佛大學爆發出一個驚天動地的醜聞，一
位名叫弗朗西斯卡‧吉諾 （Francesca Gino ）
的教授被揭發在數據上造假，現在幾個學術期刊
已經宣布撤回她的論文。這事件在大眾傳播媒介
和社交媒體都引起了廣泛而熱烈的討論。其實，
造假或者抄襲等學術不誠實事件經常發生，
Retractionwatch.com 這網站每星期都有類似
的報道，但為什麼這一次卻受到高度關注呢？
     首先，吉諾來頭不小，在行為科學中她享有崇
高的地位，在學術界以外亦具有深遠的影響力，
她的暢銷書《反叛人才》 鼓舞了無數 讀者去力
排眾議而追求創意。吉諾被Thinkers 50評為全
球五十位 具影響力的管理學思想家之一，她得
獎無數，包括哈佛商學院頒發的 佳教師獎 、學
術成就獎。她的研究曾經在《經濟學人》、《紐
約時報》、《新聞周刊》、《科學美國人》、
《今日心理學》、《華爾街日報》、《國家公共
廣播電台》、《哥倫比亞廣播公司》 等媒體發表
或者報導過。可以說，現在是巨星隕落！
 
以不誠實⼿段去宣揚誠實

     還有，吉諾主要研究題目之一是誠實與倫理，
這些研究顯示了怎麼樣的心理和環境因素令人做
出欺詐的行為，有什麼方法可以令人更加誠實和
遵守道德倫理規範，例如在2009年她的團隊在一
篇論文中指出：「 在一個充滿不誠實的世界裏
面，知道其他人的不道德行為會否增加或者減少
一個人的不誠實行為是十分重要的。」這篇文章
的結論是：一個爛蘋果可以令整箱蘋果壞掉。在
2015年的一篇論文中，她的團隊指出：很多做出
不道德行為的人在事前或者事後都會找出許多自
圓其說的藉口。吉諾提供了解決問題的方法，她
的團隊在一篇發表於2012年的論文中指出：當人
們在填寫表格的時候， 好將誠實聲明的簽署放
在開頭，這樣便可以減低人們說謊的可能性；如
果將誠實聲明的簽署放在後面，效果並不會那麼
好。一些商業機構和政府機關都採用了這措施，
這發現在學術界引起了轟動，很多學者都引用這
項研究的發現。
      然而，後來外部研究人員發現其中一些數據
是捏造的，例如有些人在填寫自己學年的時候，
並不是寫上「junior」、「senior 」這些等級，
而是寫上「Harvard」， 這些學生的分數比不尋
常地高，所以值得商榷。 在吉諾的其他論文中亦

     事實上，這種情況是屢見不鮮的，舉例說，威
廉‧貝內特（William Bennett）是一位美國保
守派政治評論家，1985年至1988年他擔任教育
部長，後來在大學教授哲學，而且活躍於政界和
傳媒，他曾經撰寫過許多宣揚保守派道德價值的
書籍，例如《美德之書》、 《道德指南》……，
筆者讀過他的書，亦曾經受過他的影響。 可是，
在2003年他被揭發是一個病態賭徒，經常到拉斯
維加斯搏殺，前前後後輸掉了數百萬美元， 搞
笑的是，他曾經高調地反對開設賭場。醜聞曝光
之後，他解釋自己的賭博習慣並沒有影響自己的
正常財務運作。
     特德‧哈格德 （Ted Arthur Haggard）是
科羅拉多斯普林斯市新生命教會的創始人和前牧
師，又擔任過全國福音派協會主席。他曾經宣揚
基督徒具有更優越的性道德、更好的性生活，並
且高調地反同性戀。 正當他的聲名如日中天之
際，2006年一名男妓聲稱哈格德跟他在三年裏面
發生過不少次性交易，而且哈格德購買和使用冰
毒。起初哈格德否認所有指控，但 後還是承認
了。
    其實，我也是貝內特、哈格德、吉諾、艾瑞
利！嚴格地說，幾乎所有人都是雙面人，都是Dr
Jekyll and Mr Hyde。心理學家榮格（Carl
Jung） 洞悉人性的弱點，他認為人類的內心有兩
部份，一個是理想的我，  一個是陰暗面
（Shadow）， 人並沒有自己想像那麼良善，這
陰影形成了一個無意識的障礙，我們經常在兩者
之間徘徊和掙扎，當陰影很大的時候，為了壓抑
自己不理想和不願意承認的一部份，我們會無意
識地將自己的陰影和缺點投射到他人身上。這種
做法並不會增加認知失調，相反，這會令到自己
內心好過一點。當我站在道德高地批評人家不誠
實、不道德行為的時候，這會淡化甚至掩飾了自
己的不誠實、不道德；難怪往往 專橫的政權，
會批判人家才是霸權主義。從這個角度來看，那
些言行溫和， 不完美，甚至有明顯缺點的人，才
是比較真實、比較值得信賴的人。
     也許會有讀者認為我是過度解讀，或者吉諾和
艾瑞利的心理狀態並沒有那麼複雜，他們無非急
功近利，目的是以速成方法躋身於天下高手之
列。若果要知道真相，我有一個建議：讓他們吃
下周星馳發明的誠實豆沙包！

被揭發數據造假，直到目前為止，至少有四篇論
文被學術期刊撤回，但相信這只是冰山一角。這
事件令人震驚，吉諾彷彿懷抱着使命去重整社會
道德，去找出引導人更加誠實的方法，諷刺的
是，吉諾以不誠實的手段去宣揚誠實！從前視她
為偶像、忠實地追隨她的人，如今信心崩潰！因
應這事件，Youtube 關鍵意見領袖Peter Judo
說：「 學術界是破爛的！」 Peter Judo 以前多
次引用吉諾的著作，現在當然停用。統計學家安
德魯‧格爾曼（Andrew Gelman ）  的回應
是：「作弊者對科學界所做的 壞事情是，他們
製造了科學垃圾，分散了我們的注意力。」 問題
是：人們怎會知道什麼是可靠的真理，什麼是一
派胡言呢？ 若果連哈佛教授都不可以相信，這世
界上還有誰你可以相信呢？
 
冰⼭⼀⻆還是個別事件？

     可能有人說：這只是個別、孤立的事件，但有
證據顯示出：吉諾的共同作者亦可能於偽造數據
上有份，吉諾的合作者之一是杜克大學心理學和
行為經濟學教授丹‧艾瑞利 （Dan Ariely），
兩年前他亦曾經被指控在數據上造假，他無法提
供有說服力的解釋，他只是含糊其詞，說法前後
矛盾。有趣的是，艾瑞利其中一本暢銷書亦是關
於不誠實的行為： 《關於不誠實的誠實真相：我
們怎樣欺騙所有人？》， 筆者亦是受騙者之一，
我購買並且閱讀了這本書。
     先後有一百五十名作者與吉諾合作過，現在他
們走在一起，重新檢視過往論文的數據。吉諾並
沒有站出來獨力承擔責任，那些共同作者的反應
是不能理解的，與其坐以待斃，被人揭發，不如
先發制人。
     如果學術界不能嚴肅地處理這事件，進而亡羊
補牢的話，我恐怕類似事件將會持續不斷地發
生，那麼人們對所謂科學研究的結果都只能半信
半疑。很多學者已經提出一些改革方案，例如要
求作者在發表論文時公開數據，讓其他人檢查和
重新分析。

我們都是雙⾯⼈嗎？

     在這裏筆者會探討這樁事件的另一個層面：為
什麼揭露不誠實行為、宣揚道德倫理的學者，竟
然會是偽君子呢？當他們表裏不一致的時候，這
會產生認知失調（ cognitive dissonance），
這種感覺難道不會令他們內心很不舒服嗎？ 

mailto:chonghoyu@gmail.com
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      澳洲財政部長Jim Trammers 近公佈了他

的第二份財政預算案，這份預算案涵蓋了2023-
2024年的聯邦預算內容，其中包含了許多重要
項目。

     首先，預算中對老年護理做出了相關改善措
施。聯邦政府將投入113億澳元為老年護理人員
加薪，這項加薪將在7月生效。同時，預算中還
提出了110億澳元的國防開支，用於未來四年的
國防項目。

     另外，由於各州可能面臨更高的電費上漲，聯
邦政府將推出15億澳元的資助計畫，用於幫助大
約550萬戶家庭應對這一挑戰。此外，為了抑制
近年來統一報銷（即Bulk Billing）的醫生提供
率驚人下降，政府將投入35億澳元，在未來五年
內對16歲以下的兒童、領取養老金的老人以及其
他聯邦優惠卡持有人提供資助，對他們提供就診

全科醫生並報銷Bulk Billing，並將資助額度提
高至2倍。
     在就業方面，尋找工作的津貼每兩周將提高
40澳元，而55歲以上的人士可以與60歲以上領
取求職救濟金9個月或更長時間的老年人津貼，
意味著55歲至59歲的人士每兩周將在目前的基
礎上額外獲得大約92澳元。此外，助學金
（ Austudy ） 和 青 年 津 貼 （ Youth
Allowance）也將每兩周增加40澳元。
     預算中還涉及托兒項目，政府將撥款47億澳
元進行托兒所補助金的改革，以幫助收入低於53
萬澳元的家庭，一些家庭的補貼可能會提高多達

20%。
     在社區服務方面，預算中增加了心理健康、殘
疾人士、家庭暴力和無家可歸的服務的資金支

持，共計40億澳元，將用於未來四年。
     關於體育項目，未來十年內，布里斯班奧運會
將花費約31億澳元，其中25億將用於布里斯班
體育館的建設，另有9.35億用於其他16個新建或
升級的場館。

本專欄由  
LYCASIA GROUP, Mr. Vincent Lo 提供

     而退休金方面，預算中將改變退休金的支付方
式，幫助更多人獲得他們應得的退休金，並將年

輕人將來的退休收入提高數千澳元。從2026年7
月起，雇主將需要在發薪的日期支付退休金，而

不是按季度支付，這將增加員工的退休金獲得。

     然後是關於國際留學生方面，作為移民的一部
分，將對國際留學生的規定進行收緊。自2023
年7月1日起，學生簽證持有者每週工作時間將再
次被限制為 多48小時。不過，從事老年護理工
作的學生將不受這個限制的影響，但這個限制僅

適用於今年年底之前。

     預算中還涉及移民方面，申請簽證的費用將上
漲6%，這將增加政府6.6億澳元的收入，並用於
縮短簽證處理的時間，減少移民申請書的積壓。

工作假期簽證和其他短期簽證的申請費用增幅將

更大，總計增加21%。此外，澳洲出境的旅客也
將面臨更高的離境費。從明年7月1日開始，離境
費將從60澳元調高至70澳元。

     後，預算中有一個好消息，根據2022年23
年的預測，預計將有40億澳元的盈餘。如果 終

能夠收到預期的盈餘，這將是2007-2008年度後
首次出現盈餘。這主要歸因於政府的財富出現一

些意外收入，主要來自煤炭、天然氣和鐵礦石價

格比預期上升比較多，以及低失業率導致的所得

稅收入增加。未來四年，預計政府將比去年3月預
算多收入1,430億澳元。
     總而言之2023-2024年聯邦預算案涵蓋了眾多
重要項目，同時預算中還充分考慮了經濟發展和

人口增長等因素，為未來的發展奠定了穩固基

礎。詳細內容可以在官網上查閱。

參考資料 (reference - 中文版本只供參考, 一切內容以英文版本為準):
https://www.homeaffairs.gov.au/reports-and-pubs/Budgets/2023-24-home-affairs-portfolio-pbs-
full.pdf
https://www.homeaffairs.gov.au/reports-and-publications/reviews-and-inquiries/departmental-
reviews/migration-system-for-australias-future
https://www.homeaffairs.gov.au/reports-and-pubs/files/review-migration-system-final-report.pdf

https://www.homeaffairs.gov.au/reports-and-pubs/Budgets/2023-24-home-affairs-portfolio-pbs-full.pdf
https://www.homeaffairs.gov.au/reports-and-publications/reviews-and-inquiries/departmental-reviews/migration-system-for-australias-future
https://www.homeaffairs.gov.au/reports-and-pubs/files/review-migration-system-final-report.pdf
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平凡潮式打冷樣樣好味
        低價⿂⼤眼雞⾝價爆漲

     事實上，據網上資料顯示:大眼雞，又叫木棉
魚，原產亞洲南面海域卜心人，係一種價錢好平嘅
食用魚。廣府人會將佢滾湯，而潮州人會將佢整成
打冷用嘅潮式凍魚。
      這次回港，我提議吃打冷，原因是探訪了親
家，由他陪伴下去了近大埔火車站(他居住大埔)一
間非常繁忙的打冷店。由於只有我們三個人，所以
只點了「大眼雞」、「鵝片」及「蠔餅」。現今物
價飛漲，但相信今次我點的三樣食品中，大眼雞的
身價是漲得 多的，少少一條，要買上兩、三百
元。然而貴就貴啦，我所點的三樣食物，又好像是
打冷必吃的。幸好，水準唔錯，兼且食回憶，又豈
能計較金錢呢!
      今日數數日子，已近踏入八月了，離年底又只
不過四個多月，是否是時候又要計劃回港呢? 好掛
念香港及地道美食呀!

新聞不會經常發生，那沒新聞採訪時，做甚麼好
呢? 那時香港大排檔林立，隨處都有街邊小食，故
沒有新聞時，就呢度飲、嗰度食，好不快活。
     在我出道那些年，有個當日班的行家，他晚上
在家人開設的打冷大排檔幫手，由於老友關照，一
來收得便宜，二來份量特大， 重要是進食期間一
旦突發要開工，他便將未食完的食物蓋好，待我們
完成採訪後，再回來翻熱再吃。就這樣，我由入行
時只120餘磅，年多後升至160多磅。不過牛唔飲
水又點按得牛頭低吖，老友炮製的滷水大腸、鵝
片、蠔餅、滷水墨魚、鹹菜門鱔魚、大豆芽豆卜、
鹹牙帶魚等等，無一不是美食。而記憶中，著名的
潮式凍蟹比較貴，但大眼雞呢，卻只不過是十元八
塊一條吧了!

     老友常哥 近加盟Doncaster的《他她》茶
餐廳，稍後將會加強廚房設備，並打算改店名，
以一個新形像服務「為食一族」。由於早前肥b
牛一，常哥特別為我炮製了一頓盛宴，而我急不
及待將部份菜式在上一篇食稿刊出。據悉在見報
之後，有讀者拿著食稿去覓食，當然是白行了一
次。就此，肥b專誠向這位讀者道歉，相信當常
哥稍後準備就緒後，大家就可以品嚐到這些美食
了。
     屈指一算，原來唔經唔覺由香港返回墨爾本
已四個多月了，今次在疫情後回港，趁回港這一
個月盡情享受香港美食，美酒佳餚，非常精彩。
在眾多美食之中，我還是抽空去了食一次潮式菜
「打冷」。

吃「打冷」有段故

     為何要吃「打冷」呢? 肥b道來有段故，原因
是：我在香港初初投身突發新聞時，肥b當夜
更，與拍擋坐一架採訪車，駐守九龍，一旦有新
聞採訪，就即刻飛車，務求第一時間到達現場，
拍攝 早的現場照片。(註:香港在上世紀七十年
代，非常重視突發新聞，每一日的頭版頭條，幾
乎都是突發新聞)。不過在值班的八個小時內，

/大眼
雞 

/煎蠔餅  

/滷水
鵝片
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     香港警方國安處本月初通緝8名海
外港人，其後國安處先後帶走8人的家
人包括羅冠聰的父母及哥哥、前立法
會議員郭榮鏗的父母、兄長郭榮臻及
其妻子、前職工盟總幹事蒙兆達的兄
嫂及侄兒及在24日袁弓夷女兒袁彌望
及兒子袁彌昌並袁彌昌妻子、新民黨
立法會議員容海恩協助調查, 不過至今
沒有人被進一步拘捕。協助調查者人
數達13人包括不同政治立場人仕。有
學者分析，警方做法是「項莊舞
劍」，在海外港人公民社會製造寒蟬
效應。
     發言人強調，打擊8人在港連繫人
及代理人的行動，是要展示執法的決
心及中斷他們和通緝人士有任何形式
的協助或資助；國安處亦會繼續就其
他被通緝人士在港的聯繫人或代理人
展開調查。
     前理大應用社會科學系助理教鍾劍
華表示，警方帶走通緝者家人問話的
做法，除了間接向被通緝者施壓外，
有更大的目標，「 嚇呢8個人有個項
莊舞劍作用 ， 就係令其他海外港人警

香港國安處搜查被通緝海外港人在港家人
同     路     點     評

       西⽅社會以個⼈為單位, ⼦⼥

⽗⺟⾏為與家⼈無關, 亦不需要他

們負責, 甚⾄認為家⼈沒有義務向

警⽅提供當事⼈有關資料。不過中

國⼈⼀向有誅連九族連坐法的傳

統, ⼀⼈犯罪, 所有認識的⼈包括朋

友都可以被牽連。⾹港⼀向奉⾏英

式法律傳統, 不過國安處現時的⾏

動 , 充份反映了中華傳統管治⽂

化。看來⽂化⼤⾰命的經驗, 要求

家⼈與犯罪份⼦撇清關係, 甚⾄公

開清算, 開始滲⼊⾹港社會。其中

在美國被通緝的袁⼸夷, 家⼈政治

頻譜多元, 包括為建制派⽴法會議

員的媳婦容海恩也被傳召問話, 可

⾒有要求社會「⼤義滅親」或是

「清算⽗⺟」。這樣的⾏動, 相信

對⾝處海外的華⼈, 會帶來極⼤衝

擊, 也為⾹港的⻑遠發展, 展⽰了⽅

向。

剔，而家懸紅通緝呢8個，你哋係
咪想咁樣？」
     他分析，近年本港出現移民
潮，令公民社會延伸到海外，被
通緝的8人就是代表人物。港府想
遏止海外公民社會發展勢頭，
「你見到六四、七一，今年在海
外活動仲多過去年， 佢通緝8人
意思有少少製造寒蟬效應 ， 去警

告其他人嘅意味，所以佢在發表通
緝令後，一定有後續行動去加強訊
息」。
      其中羅冠聰在年前曾表示與家
人朋友不再來往之下, 仍向他家人
問話, 並不合理, 國安處應該在有合
理懷疑下才能,向被通緝海外港人
親友查問。

     十四屆全國人大常委會第四次會議
25日（周二）在北京人民大會堂舉
行。會議經表決，決定免去秦剛兼任
的外交部部長職務，再次任命王毅為
外交部部長。國家主席習近平簽署第8
號主席令。
     2022年12月31日，秦剛接替王毅
成為中國外長。本年3月再任國務委
員，躋身「黨和國家領導人」，意味
著秦剛在三個月內連升兩級，這在中
國政壇上十分少見。
     秦剛過去一個月未有公開露面，對
上一次出席公開場合，是6月25日會
晤到訪的斯里蘭卡外長及俄羅斯副外
長，近期多項外交活動均由中共中央
外事辦主任王毅出席。外交部多次被
問及秦剛的近況，但都表示沒有可提
供的信息。歷時一個月，秦剛7月25
日被免去外交部長職務。成為中共建
政以來首位在任時間 短的外長。
     秦剛在中共二十大之前僅是副部級
官員 ， 短時間內晉升為副國級領導人

秦剛被免去外交部長職務  王毅再次擔任外交部長 同     路     點     評
      在擔任駐美⼤使⼀年多後，秦剛在
2022年10⽉中共⼆⼗⼤上躋⾝中央委
員，並在2023年1⽉回國擔任中國外⻑，
2023年3⽉的中國兩會上，57歲的秦剛
當選國務委員，成為中國當時最年輕的

副國級領導⼈。當初，三個⽉內連升兩

級的升遷速度被認為是罕⾒的。如今，

秦剛的落⾺速度和其升遷速度⼀樣可以

載⼊史冊。

      雖然中國也公布了由前外⻑王毅接任

外交部⻑的安排，體現了⼈事⽅⾯無縫

銜接，但是上任如此短時間就被拿下，

不得不讓外界懷疑到底誰該對秦剛的上

位和落⾺負責。

     作為副國級領導⼈，提拔秦剛之前，

他應該受到過全⽅位的審查。上任如此

短時間就落⾺到底體現了中共明察秋

毫、⼀律嚴懲不貸的反腐決⼼，還是暴

露了中共的⽤⼈審查有漏洞？

     不過, 現時秦剛仍為國務委員, 可以說

他的政治⽣命還未算完結, 他的去向如何

仍有待進⼀步觀察。

和外交部長的秦剛，根基並不深
厚。數月時間他對中國外交的人
事影響還沒有來得及非常大。且
中共二十大尤其是中國兩會後，
各方同中國的溝通剛剛開啟，不
少國家處於認識中國同行的新階
段。秦剛能夠主導和決策的外事
活動並沒有特別深入。因此秦剛

對於中國外交活動的影響是有限
的。
     秦剛 為人熟知的經歷是中國
外交部新聞司司長和禮賓司司
長，他還有一個響亮的名號——
「戰狼外交官」。有不少聲音認
為秦剛落馬代表戰狼外交的遇
冷。



SAMEWAY   ISSUE 687   P. 16      28.07.2023                      

同     路     點     評

同     路     點     評

同     路     點     評 同     路     點     評

維州新冠疫情
被封公屋居民 
每人獲賠A$2200
      在新冠疫情爆發期間，北墨爾
本區（North Melbourne）和弗
萊明頓區（Flemington）九座公
屋居民大樓內的總共約3000名居
民突然被禁止自由出入長達14
天。維州監察專員其後認爲，政

府採取的強迫封樓措施「不符合

公屋居民的人權」。居民隨後展

開了對州政府的集體訴訟，雙方

達成庭外和解，維州政府將向受

影響的居民每人支付約2200澳元
的賠償金，總計500萬澳元。
     維州政府的律師表示，政府於
2020年7月採取封樓措施是合理
的，並且在疫情期間阻止病毒傳

開是必要的。但爲了避免與居民

持久訴訟，政府提出了和解方

案。不過, 一些居民和維州監察專
員所要求政府及州長安德魯斯道

歉，都政府及州長拒絕。

     ⼀如⼯黨安德魯斯推出的所有

政策, 他都覺得是合理沒有錯誤,

並不需要致歉。不過,受政策影響

的⼈, ⼤多要進⾏法律程序, 去爭

取他們的公義。政府這⼀次和解

賠償500萬元 , 卻被說為體恤⺠

情, 卻⼜不認為有任何錯誤, 表明

了安德魯斯漠視⺠意。

      不少⼈認為居⺠並不⼀定反對

封閉隔離政策, ⽽只是對執⾏隔離

時, 政府的粗暴及無理感到無法理

解和接受。在實施隔離政策時, ⽋

缺⼈性化的處理, 令到政策受到質

疑及反對。不過, 安德魯斯單單認

為政策有必要實施 , ⽽不講求技

巧,⻑期必定影響公眾對⼯黨施政

的認同和⽀持。

世衛將阿斯巴甜
列為致癌誘因
     國際癌症研究機構宣佈阿斯巴甜
（aspartame）(又稱為代糖) 有可能
對人類有致癌風險。

     不過, 同為世衛組織的食品添加劑
聯合專家委員會（JECFA）對阿斯巴甜
的致癌風險進行評估，並沒有完全禁

止使用阿斯巴甜。JECFA建議每日每一
個人可接受的安全攝入量按個人體重

計算，每公斤在0至40毫克，這正是澳
洲現時的標準。

     阿斯巴甜是一種人造甜味劑，比糖
甜200倍，但不提供任何能量。
     這種甜味劑應用於包括碳酸飲料在
內的各種食品 ， 比如零度可樂、健怡
可樂、百事極度可樂和一些超市自有

品牌食品。

    阿斯巴甜的商業產品品牌包括
Equal、Nutrasweet、Canderel和
Sugar Twin。 
     研究人員表示需要更多、更完善的
研究來進一步瞭解阿斯巴甜和癌症之

間的關係。

       糖被視為使⼈肥胖, 已逐漸被

替換, 現在代糖⼜被發現為「可

能致癌」 , 對⻝物⾏業影響⾄

巨。或許⼈類要改變飲⻝習慣 ,

不要吃太甜的⻝物, 或是減低對

甜品的要求, 才是現代健康美⻝

的標準。不過,甜品⾃古以來, 都

是不同⺠族的摯受。知易⾏難 ,

在澳洲多元⽂化社會⽣活的⼈ ,

可以享受來⾃全世界各地的美⻝

甜品, 要抗拒也確實是極度困難

的事。阿斯巴甜致癌⾵險現時還

只是在提醒個⼈⾃我管理階段 ,

未曾直接影響到⻝物制造商的⽣

產。

11歲港童去年移民英國        
IQ162高過霍金愛因斯坦

     2019年開始大批港人移居英國, 11
歲香港移民男孩Adrian Li在門薩
（Mensa）智商測驗中獲得162分，
成為全球成績排名前1%的受試者，成
功獲得門薩協會的會員資格，成績高
過霍金（Stephen Hawking ）和愛
因斯坦（Albert Einstein）所獲的
160分。
     Adrian和家人於2022年從香港移
居至巴奈特，母親 Rachel表示，
Adrian從小就表現與眾不同，2歲便
展現出對書籍的熱愛，閱讀速度很
快，且每天都閱讀大量書籍。在幼兒
園期間，他已經開始閱讀星際大戰
（Star Wars）的小說。
     母親Rachel又稱， Adrian甚至在
8歲就開始寫冒險小說，並書命名為
「怪物探索」（Monster Quest）系
列。現在他正在寫一本關於古羅馬的
小說，望在今年秋天出版。Adrian喜
歡考試，「給他帶來了成就感和自豪
感」。除了學術成績驚人，Adrian還
喜歡國際象棋、壁球、擊劍、滑雪、
乒乓球、跆拳道、划船等。

      港⼈移居英國, 為英國帶來⼈
才, 包括天才兒童在內。⼤部份天
才都是多才多藝, 從⼩在學習上便
展現出特別的學習能⼒, 10歲時多
已經被發現天賦異稟。不過⽗⺟

決定離開⾹港, 孩⼦也別無選擇。
Adrian 的個案, 值得⾹港政府思
考, 要挽留⾹港⼈才, 不單⽌要注
意在社會中具備影響⼒的專業精

英, 同時也不能忽視只在求學階段
的⾼材⽣。今年⾹港DSE考試只
有4名狀元, ⽐以往略少, 是否與⾼
能⼒學⽣已逐漸離開⾹港有關, 未
能定案。但Adrian的個案, 值得⾹
港當政者留⼼。⼈才⼀旦離開, 再
次回來也不容易, ⽽且把⾹港培養
出來的⼈才,拱⼿相讓其他國家, 對
中國發展也不利。

法國出生大熊貓
「圓夢」回中國　
民眾沿途歡送
     法國出生大熊貓「圓夢」7月25
日啟程回中國，大批法國民眾沿途歡
送牠。
    「圓夢」原本住在法國聖艾尼昂
（ Saint-Aignan）博瓦爾動物園
（Beauval Zoo，暫譯）。「圓
夢」2017年8月4日生於法國，牠是
首隻在法國出生的雄性大熊貓。牠的
父母是2012年旅法大熊貓「圓仔」
和「歡歡」。「圓夢」牠回國後，會
住在成都大熊貓繁育研究基地。
     有法國民眾歡送「圓夢」。他們
在臉上畫大熊貓圖案，以及展示「圓
夢」的照片。
     報道引述成都大熊貓繁育研究基
地稱，為保障「圓夢」安全順利回
國，中法雙方已提前完成有關其生活
習性、飼養、行為訓練以及健康現狀
等資料的交接，法方會派2名人員護
送「圓夢」回國，並隨機攜帶適量牠
喜歡的食物。

       熊貓為中國國寶, 只向友好國家

動物園借送熊貓。熊貓只吃⽵, 因此

供養牠們所費不菲。牠們交配⽣下

⼀代, 按照中國政府政策, 在海外出

⽣的熊猫也是中國籍, 在兩歲後就要

送回中國。「圓夢」 在2017年8⽉

出⽣, 兩歲後原應回中國定居, 不過

因為新冠疫情, 無法送回, 因此要多

留在法國數年。 現時「圓夢」已經

差不多6歲, 牠回到中國後是否能適

應, 都是⼤家所關⼼的。不過由於牠

在法國出⽣及成⻑, 法國⼈或許已把

牠看成法國籍, 要把牠送回中國, ⾃

是不捨。

     澳洲獲贈兩隻熊猫旺旺和福妮 15

年, 現居阿德萊德動物園, 但福妮從

未懷孕。
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     西⽅社會最初容許反基督教份⼦

攻擊聖經, 強調這是⾔論⾃由, 基督

徒並沒有得到多少⽀持, 相信是由於

西⽅社會⾛向世俗化,令⼈不再重視

信仰受到攻擊或藐視。不過, 情況發

⽣在伊斯蘭教時就不再⼀樣。伊斯

蘭教國家實⾏政教合⼀, 侮辱可蘭經

並不只被看成為個⼈⾔論表達,⽽是

對這些信仰群體的侮辱, 相信西⽅國

家政府不能坐視不理。事情再發展

下去, 將再開啟世界混亂局⾯。在不

少國家, 右翼的宗教狂熱份⼦, 都有

要求在社會中表達⾃⼰信仰的強烈

意願, 焚燒可蘭經並不是絕⼤多數基

督徒能接受的⾏為, 就如絕⼤多數的

穆斯林都愛好和平⼀樣。

「原住民之聲」支持率滑落 
公投面臨失敗

同     路     點     評

     新南威爾⼠州現在是第四個將會
反對的州，維多利亞州和塔斯⾺尼亞

州也在朝著同⼀⽅向發展。不少⼈相

信現時進⾏公投的話, 議案被否決的
機會極⾼。有認為應該推遲公投, 以
確保公投不會被否決，並應修改提交

給選⺠的問題。

      有認為⼯黨把問題設得太複雜, 特
別是在成⽴的「原住⺠之聲」的權責

並不清晰, 引來爭議, 有需要把議案簡
化。

    不過公投⽀持者朱利安 -利瑟
（Julian Leeser）表⽰，他不⽀持
推遲投票，並認為雖然⼈們⼼存疑

慮，但未決定投票⼈數的上升表明仍

有機會贏得⼈們的⽀持。他認為⼀旦

⽇期確定，⼈們就會開始集中注意

⼒，公投仍有機會通過。

     但反對公投運動的領導⼈之⼀尼
永蓋-沃倫-蒙丁（Nyunggai Warren
Mundine）說，贊成公投運動把澳
⼤利亞⼈當成了傻⽠，暗⽰投反對公

投票是種族歧視，這是對他們的侮

辱。

     據悉尼晨鋒報報導：澳洲各州對國
會設立 「原住民之聲」的支持率開始
滑落，若舉行公投將面臨失敗。新南
威爾士州大多數選民首次支持  “反
對”運動，僅有31% 的澳洲人預計 “贊
成”票將獲得成功。新南威爾士州與昆
士蘭州、西澳州和南澳州一起進入反
對陣營，這突顯了其作為關鍵搖擺州
的地位，將有助於決定公投的命運。
     總理阿爾巴尼斯承認，「原住民之
聲」的支持率正呈下降趨勢。上週專
門 進 行 的  「 決 心 政 治 監 測 」
(Resolve) 調查顯示，新南威爾士州
對「原住民之聲」的支持率從5-6月的
53%下滑至6-7月的49%，而維多利
亞州則從56%降至52%。唯一一個
「原住民之聲」獲得多數支持的州是
塔斯馬尼亞州，支持率為 54%，但樣
本量較小。支持率最低的是昆士蘭州
（42%，低於 4%），其次是西澳大
利亞州和南澳州，支持率為 49%。公
投要想通過，  必須得到各州和全國選

票雙過半數的支持。 
    總理阿爾巴尼斯仍未曾宣佈進行
公投日期，只說公投將在今年最後一
個季度舉行, 但將寄往澳洲各家各戶
的公投官方小冊子已於本週發布，兩
個競選團隊都在積極籌款並舉行宣
傳。反對公投競選團隊「前進」  
 （Advance）   要求支持者為廣告

宣傳投入82.5萬澳元。
    「決心政治監測」負責人吉姆-
里德（Jim Reed）說，最新的調
查顯示，總體結果仍然相當接
近，”但公投要求贊成票在大多數
州也能獲勝，而這一目標看起來更
加遙遠”。

同     路     點     評 同     路     點     評

俄軍⿊海攻擊範圍
或擴⾄⺠⽤船隻

     路透社報道，俄羅斯宣布退出黑
海港口農產品外運協議，開始襲擊
位於黑海和多瑙河的烏克蘭港口和
糧食基礎設施後，全球小麥價格在
過去一週已飆升了15%。
    英國駐聯合國大使吳百納
（Barbara Woodward）週二（7
月25日）說：「根據我們掌握的訊
息，俄軍可能會進一步擴大對烏克
蘭糧食設施的攻擊範圍，在黑海航
行的民用船隻也會受到襲擊。」
    吳百納表示英國還獲悉「俄羅斯
在烏克蘭港口附近布設了更多水
雷。我們同意美國的評估，即這是
一次協調一致的行動，目的是要把
黑海民用船遇襲歸咎於烏克蘭，必
須由烏克蘭肩負全責。」
    歐盟承諾幫助烏克蘭通過鐵路和
公路出口幾乎所有的農產品。俄羅
斯駐聯合國代表團沒有立即回應置
評請求。

      明顯地俄烏戰爭隨著烏克蘭反

攻及雙⽅武器消耗極多, 已變成⼀

場⻑期消耗戰, 就出現影響著⺠⽣

的⺠⽤船隻被攻擊的情況。這樣的

轉變, 不單⽌影響著交戰兩⽅及背

後⽀持的北太西洋公約組織及其盟

國, 也影響著全球經濟, 特別是⼀些

糧⻝需要嚴重的國家, 例如眾多⾮

洲國家。對於俄羅斯這是無可奈何

的選擇, 因為今天的戰情, 進或退都

不容易。對於美國及其盟國, 只能

盼望烏克蘭的反攻能在短時間內有

進展, 打破這⼀個僵局。不過相信

這只會在烏克蘭能使⽤F16戰機, 取

得制空權後 , 戰事才會有機會轉

變。

瑞典丹麥再現
燒《可蘭經》示威
     丹麥反伊斯蘭團體「丹麥愛國
者」一群成員周二（25日）在哥本哈
根的埃及和土耳其大使館前焚燒可蘭

經。該團體在周一和上周也在伊拉克

駐丹麥大使館前燒可蘭經。

     土耳其周一譴責對可蘭經的「卑
鄙攻擊」，呼籲丹麥採取必要措施防

止「仇恨犯罪」。埃及外交部召見瑞

典臨時代辦，譴責對可蘭經的褻瀆。

伊拉克外交部周一呼籲歐盟成員國當

局，因應燒經行為「迅速重新考慮所

謂的言論自由和示威權利」。

     早前在經瑞典警方批准的一次抗
議中，一名生活在斯德哥爾摩的伊拉

克基督徒在伊拉克大使館門外用腳踢

並站在一本古蘭經上。而最近幾周丹

麥和瑞典都有「燒經」抗議行動，激

怒穆斯林。上周有伊拉克示威者向位

於巴格達的瑞典大使館縱火。
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     47⼈案是國安法最多⼈被控的案件, 不少被

告在審訊前已被還柙超過700天, 審訊受到全

球⾼度關注。開始時有被告在承認控罪後轉

為污點證⼈, 還牽出⼀些未被檢控⼈仕在案中

扮演某些⻆⾊, 受到爭議。何桂藍的⾃辯, 表

達了她與其它被告持不同信念, 認為⾃⼰所作

都是基本法內賦予議員權利, 並不違反國安

法。

何桂藍更指出把參與「35+初選」⼈仕看成為

有相同政治理念及有共同推翻⾹港政治制度,

並不符合事實, 因為從⼀開始, 參加者就充滿

著對⾏動的不同理解及對結果有不同詮釋。

她認為參加者並不⼀定認同及⽀持⾏動發起

⼈戴耀廷的想法, 更認為戴耀廷的想法並不激

進。

      今屆世界盃共有32隊分8組作賽, 選出16隊

進⾏淘汰賽。決賽在8⽉20⽇於悉尼澳洲體育

館舉⾏。澳洲⼥⼦運動員, 在各⽅⾯都來表現出

⾊, 受到國⺠⽀持。⼥⼦國家隊Matilda的⽀持

者極多, 現時在分組賽中領先, 出線機會極⾼。

不過隊⻑卡爾受傷, 未知是否會影響澳洲在B組

出線, 現時仍未可知。B組國家包括澳洲、加拿

⼤、尼⽇利亞及愛爾蘭, 實⼒較為接近。

     中國隊在D組, 同組隊伍有丹⿆、英格蘭及海

地, 現時中國及海地都負⼀場, 不過中國隊在

1999年曾取得亞軍, 只要能在將要舉⾏與海地

作賽中勝出, 還有機會出線。

     ⼥⼦⾜球世界盃⾃1991年開始, 美國隊5次

進⼊決賽 , 並取得4次冠軍 , 是⼀⾯倒的⼤熱

⾨。

     幾乎在同⼀時間，美國國務卿布林肯也將

到湯加（Tonga）為新的美國⼤使館揭幕，

其後轉往新西蘭訪問並觀看美國隊在⼥⼦世

界盃的賽事，最後將在28、29⽇到澳洲與

此前訪問巴布亞新畿內亞的防⻑奧斯汀

（Lloyd Austin）⼀同出席澳美部⻑級會議

（AUSMIN）。

     三⼈的同期訪問，揭⽰出法國和美國這兩

個狹義的域外國家對南太平洋地區的地緣政

治佈局有多重視。美國及法國重視⾃⼰在太

平洋地區的影響⼒, 根源在於中國也積極發

展這地區島國的影響⼒。⾝處這裏的澳洲,

也在重整⾃⼰在這地區的⻆⾊, 國防部在四

⽉提出的「全政府⻆度」的國防策略, 及與

盟國互相配搭, 盼望能維持這地區的安全, 相

信也是澳洲優先考慮的問題。

同     路     點     評同     路     點     評 同     路     點     評

馬克龍歷史性訪問
太平洋島國
    7月24日起一連五日，法國總統馬克龍接連訪
問法國海外領土新喀里多尼亞（Nouvelle-
Calédonie）以及瓦努阿圖（Vanuatu）和巴
布亞新畿內亞（Papua New Guinea）兩國，
這將是史上首次有法國總統訪問主權獨立的太平
洋島國。
     馬克龍十天前才在巴黎盛大迎接到訪的印度
總理莫迪, 此刻前往太平洋島國，可見法國保衛
自身「太平洋國家」定義的熱切並不亞於美國。
法國在這地區曾有三大支柱。一是法國的海外領
土，在印度洋有三個，在太平洋則有四個（包括
新喀里多尼亞），總計法國公民有160萬，它們
所構成的專屬經濟區更佔法國總和的九成，使法
國成為繼美國之後專屬經濟區面積最大的國家。
其二是澳洲的合作關係, 包括2016年與澳洲簽
訂了價值數百億歐元的潛艇軍事合作計劃。第三
則是印度。在2018至2022年，法國的對印軍備
出口比前四年增加了44%，追過美國成為印度
排在俄羅斯之後的第二大軍備來源地（俄：
45%；法：28%；美：11%）。
     對於法國而言，印太地區局勢當然與中國國
力和影響力的擴張密不可分，但法國在此跟在歐
洲一樣強調獨立於美國（也獨立於中國）之外的
自主戰略部署，目的是要製造不受中美兩強左右
的第三勢力，法國自身一直強調自己是平衡和穩
定的力量。

澳洲新西蘭合辦女子
世界盃足球比賽
     澳洲和新西蘭歷史性合辦的第九屆女子世界
盃7月20日正式揭幕，賽前雖受日前奧克蘭的槍
擊事件陰霾影響，但首天比賽的觀眾人數仍創下
歷史新高。
    女足運動可謂人才輩出，仿如「全球造星」，
輕易便能數出諸如英格蘭隊的歐國盃冠軍功臣禾
殊（Keira Walsh）、澳洲隊的卡爾（Sam
Kerr）、美國隊的摩根（Alex Morgan）、西
班牙隊的王牌佩迪拉絲（Alexia Putellas）、
日本隊的熊谷紗希及「中國女美斯」的王霜等眾
多球星。賽事觀賞性因此不斷提高、電視直播增
多、媒體關注度上升，連足球遊戲也開始加入女
足元素。
     首日的揭幕戰中，新西蘭隊於奧克蘭伊甸園
公園（Eden Park）以1：0戰勝挪威隊，現場
有逾42,000 名球迷吶喊助威，打破了東道主國
家此前的國際足球賽紀錄。
    澳洲悉尼的澳大利亞體育場（Stadium
Australia）更有多達75,784名球迷觀看國家隊
1:0贏愛爾蘭的比賽，有當地球迷表示：「這場
比賽很有觀賞性，節奏明快而激烈，非常
好。」，甚至有球迷說：「這將是有史以來規模
最大、最出色的一屆女足世界盃。」
    澳洲的主力球員卡爾，現年29是目前世上最
高薪酬的女足球員。

47人案何桂藍作供
全世界展示政治信念

     47名民主派人士涉組織及參與2020年立法會
「35+初選」，因而被控串謀顛覆國家政權罪，
16人否認控罪受審，由7月 18日開始由被告之一
的何桂藍作供。
     何桂藍綽號「立場姐姐」，曾於《立場新聞》
任職記者。因在反送中運動直播採訪中的獨特風
格及於直播元朗襲擊事件時被襲擊而聞名。何桂
藍大學期間修讀清華大學英文系，畢業後通過伊
拉斯謨世界計劃於歐盟聯合碩士課程，就讀新
聞、媒體與全球化碩士學位課程。何桂藍在審訊
開始時表明:「無論有35+定無35+，如果我係一
個議員，只要我見到財政預算入面，有一啲我無
法審核嘅嘢，我認為投反對票，先係履行緊我作
為議員嘅憲制責任」,否定否決財政預算案構成國
家安全問題。
     何桂藍稱在野議員本身預設立場就是要否決議
案，重申關注審核過程，即使滿意預算案項目，
如審核程序不公，仍會反對。何多次跟法官爭
論，稱「我好清楚我呢條罪系可以判終身，我答
錯一隻字都可以坐十幾年」。
     法庭成為何桂藍展示自己政治信念的舞台。
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Interior Comfort and Space:
  Stepping inside the Seltos, one is
greeted by a well-crafted and
thoughtfully designed interior. The
cabin boasts premium materials,
offering a sense of quality and
sophistication throughout. The seats
provide ample support and comfort
for both short commutes and long
journeys, making it a suitable choice
for families and adventure-seekers
alike. Additionally, the Seltos offers
generous headroom and legroom for
passengers in both the front and rear,
one of the most spacious in its class. 
   At the back, there is a big boot that
in the GT-Line offers a very
respectable 433 litres of volume, and
even accommodates a full-size spare
wheel under the boot floor. Only the
entry S gets a space-saver spare, but
this in turn increases boot space to
468L as it allows the boot's floorboard
to be positioned lower.
   In addition to the decent volume, the
boot space is also fairly square without
intrusions of wheel arches and
mouldings, which boosts its
practicality further still. Fold the
60:40-split second-row seating and
the load area is increased to 1,393
litres.
 

cab Audited
14,475

as at 31 Mar 2014

Kia Seltos 

687

By William Leong

    Kia Seltos has been making waves in
the competitive compact SUV market,
offering a combination of style,
performance, and technology that is
hard to ignore. With its eye-catching
design, robust engine options, and a
plethora of advanced features, the
Seltos has quickly become a top
contender in its segment. In this
review, we will delve into the key
aspects of the 2023 Kia Seltos,
providing a detailed analysis of its
strengths.
  The 2023 Kia Seltos entry-level S
starts at $29,500 plus on-road costs
and the flagship GT-Line AWD starts
from $44,900 plus on-road costs.
There are four trim levels; S, Sport,
Sport+, and GT-Line.

Exterior Design and Styling:
    The 2023 Seltos boasts a sporty and
modern styling design that captures
attention on the road. With its bold
front grille, sleek LED headlights, and
muscular proportions, the Seltos
exudes confidence and presence. The
combination of sharp lines and smooth
curves creates a dynamic visual appeal
that sets it apart from other SUVs in its
class. Furthermore, the available two-
tone colour options add an extra touch
of elegance to the vehicle, allowing
buyers to express individuality.
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Infotainment and Technology:
    Kia has equipped the 2023 Seltos
with an impressive range of
infotainment and technology features.
The centrepiece of the dashboard is an
intuitive 10.25-inch touchscreen display
for the instrument cluster and
infotainment system. The system is
user-friendly and offers seamless
smartphone integration through
Android Auto and Apple CarPlay.
Furthermore, the Seltos offers an
available 8-speaker Bose premium
sound system, providing an immersive
audio experience for music enthusiasts
(GT-Line).
    The Seltos S (entry-level) gets an 8-
0-inch touchscreen sans navigation and
a digital instrument cluster with a 4.2-
inch LCD.
    The GT-Line (flagship) gets a colour
head-up via Polariser. 

Safety Features:
     Safety is a paramount concern in any
vehicle, and the 2023 Seltos does not
disappoint in this regard. The SUV
comes with a comprehensive suite of
safety features, including adaptive
cruise control, forward collision
warning, lane departure warning, blind-
spot monitoring, and rear cross-traffic
alert. The Seltos also includes a rear-
view camera, making parking and
manoeuvring in tight spaces easier.
These features contribute to the overall
safety rating, making the Seltos a
reliable choice for families.

Fuel Efficiency:
    In terms of fuel efficiency, the 2023
Seltos performs admirably, especially
with its base engine. The 2.0-litre engine
delivers 6.9 litres per 100km on the
combined ADR cycle. The more
powerful 1.6-litre turbocharged engine
naturally sees a slight dip in efficiency
but still manages at 7.4-litre/100km on
the combined cycle. The two
powertrains are an excellent choice for
those looking to save on fuel costs.

Safety
   The Seltos gets a five-star ANCAP
safety rating. It received an adult
occupant score of 85 percent, a child
occupant protection score of 83
percent, a road user protection score of
61 percent, and a safety assist score of
70 percent.

Warranty and Service
    The Seltos is covered by Kia’s seven-
year/unlimited warranty with capped-
priced servicing and roadside assistance.
Kia Connect is complimentary for seven
years too.
    Kia also gives you free map updates
for your satellite navigation system for
up to 10 years.
  Schedule maintenance is required
every 12 months or 15,000km for the
2.0 MPi or 10,000km interval for the
1.6-litre T-GDi.

Conclusion:
   The 2023 Kia Seltos impresses on
multiple fronts, offering a compelling
package of style, performance,
technology, and safety features.  With

⾞  .  報  

Price: From $44,900 plus the on-road
cost
Engine: 1.6-litre four-cylinder turbo petrol
All-wheel drive
Power: 146kW@6,000rpm
Torque: 265Nm@1,600–4,500rpm 
Fuel consumption (claimed): 7.4L/100km
Combined
Fuel tank: 50 litres
Tara Weight: 1,495kg 
Transmission: 8-speed torque converter
automatic
Dimensions: L/W/H/WB:
4,385mm/1,800mm/1,635mm/2,630mm
Boot Space: 433– 1,278 litres
Spare wheel: Full size

2023 Kia Seltos GT-Line 
 Specifications

its striking design, comfortable interior,
and user-friendly infotainment system,
it caters to both style-conscious and
tech-savvy buyers. Moreover, the
available turbocharged engine option
provides a thrilling driving experience
for enthusiasts, while the well-rounded
safety features ensure peace of mind for
families.
    Overall, the 2023 Kia Seltos shines as
a versatile and capable compact SUV,
worthy of serious consideration in its
competitive segment.
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     在說明我爲何反對之前，先介紹一下修憲公
投。

     澳大利亞的憲法，與澳大利亞聯邦同時誕生，
時爲1901年1月1日。
     從那以後，122年來，共有過44次修憲公投，
只有8次通過。
     憲法是國家的根本大法，修憲不是易事。依據
澳大利亞憲法第8章第128條之規定，修改憲法需
交由全體選民直接公投通過，方可進行。

     大致的程序是，首先，修憲建議和要修改的內
容要通過聯邦議會的上下兩院，然後，在兩個月

之後、六個月之內交由全體選民進行公投。

     公投若要通過，只是簡單的過半數，比如說，
有50%的選民同意，是不行的。而是需要兩個“絕
對的多數”：第一，全國要有多數的選民支持；第

二，要有多數的州支持，也就是說，六個州中，

至少要有四個支持纔行。

     總理孟席思(Robert Menzies)曾經說過，“請
澳洲選民通過公投，修改憲法，需要有希臘神話

中大力神赫拉克勒斯的力量”。

     歷史上，有五次公投，得到全國多數選民的支
持，但是，沒有得到多數州的同意，沒有通過。

還有三次公投，，得到了多數州的同意，卻沒有

得到全國多數選民的支持，也沒有通過。

     修憲公投通過的例子有：1946年，授權聯邦
政府制定醫療和福利服務的政策；1967年，同意
將原住民納入人口普查，並授權聯邦政府爲原住

民制定特別法律。這次公投，爲以後的多項原住

民事務改革鋪平了道路。1968年，聯邦政府任命
了首位原住民事務部長。

    更多的公投沒有通過，最近的一次，是1999
年，是否認爲澳洲應該放棄“君主制”，成爲一個共

和國，有自己的總統或國家元首，結果，55%的
選民反對，沒有通過。

     從選民來說，他們拒絕修憲的理由很多，其中
之一是，選民對政府擴大權力非常敏感，不只在

澳洲，在美國和其他西方國家，也是如此。選民

不希望政府有太多的權力，管的太多。

     去年，阿爾巴尼斯總理領導工黨上臺後， 即遵

守大選前的承諾，開始籌備今年的“澳大利亞原住

民之聲”公投。

     這次公投，是請選民同意，修改憲法，設立“原
住民與託雷斯島居民之聲”，就原住民事宜向議會

和聯邦政府進言。

     具體來說，要問選民的問題是：“您是否批准修
改憲法，通過設立原住民與託雷斯海峽島民之聲

的機構來承認澳大利亞原住民？”

     聯邦議會在6月19日通過提議，修憲公投將在
今年年底前的某個週六舉行。

     阿爾巴尼斯領導的工黨政府上臺執政，有我的
一票支持。迄今爲止，我對這屆政府的表現是滿

意的，可是，對這次“原住民之聲”公投，我是反對

的，主要理由如下：

     其一，公投只具象徵意義，不會改善原住民或
托勒斯島民的生活。

     如果公投通過，會設立一個叫“原住民之聲”的
獨立的諮詢機構，就影響原住民和託雷斯島民的

事宜向國會和政府提出建議。

     這個由24人組成的諮詢機構，由原住民社區產
生，來自原住民，代表原住民，可是，這個機

構，只是象徵性的，沒有實權，既沒有制定政策

的權力，也沒有否決權。

     它只是一個諮詢機構，提出建議，下情上達，
其運作和功能皆由國會決定。而且，無論議會，

還是政府，都可拒絕他們的建議。

     沒有實際的權限，只能建議和呼籲，對原住民
的生活，難以產生實質性的影響。

     如果議會上下兩院的構成沒有改變，如果政府
的執政方針和措施沒有沒變，如果議會或政府中

的大多數人都想維持現狀，如何改變原住民的生

活？

      從另一方面來說，如果想要改變原住民和托勒
斯島民的生活，不經公投，也完全可以做到。

      憲法第51條第26款規定，國會有權“爲任何種
族的人制定被認爲有必要制定的特殊法律”。依據

這一條，議會完全可以制定一些“必要的”、“特殊

的”法律，改善原住民的待遇。

      公投後設立的 “原住民之聲”，與現存的一些原

反對“原住民之聲公投” —劉路新 —

住民組織並行存在，目前，我們已經有數十個

這樣的組織了。舉例來說， Prime Minister’s
Indigenous Advisory Council, National
Congress of Australian’s First People’s
Aboriginal Land Councils, National
Indigenous Australians Agency, The
Coalition of Aboriginal and Torres
Islander Peak Organisations (Coalition
Peaks), Torres Strait Regional Authority,
National Aboriginal Community
Controlled Health Organisation, 等等。
      既然不能帶來具體的實際的社會進步，何必
修改憲法？！

     其三，公投可能破壞最基本的民主原則。
    澳洲是一個民主的社會，因爲這一民主制
度，每個澳洲公民有着平等的權利，比如，當

選議員，進入議會，參政議政。

     澳洲又是個平等的社會，原住民亦如此。任
何人不可在憲法和法律之上，或享有特權，或

歧視他人。

     民主意味着，每個人都有發言的機會，可以
自由表達自己的意見。平等意味着，每個人的

發言機會應該一樣多，如果，有的人有一次發

言機會，別的人有兩次或多次發言機會，這就

不是民主，更不是平等了。

    大選時的“一人一票”，是民主的“黃金定律”，
公投有可能破壞這一定律。

     如果公投通過，設立一個“原住民之聲”的民
意代表機構，原住民可以通過這個“之聲”的組

織參政議政，大選時，可以就同樣的事宜表達

意見，平時，可以通過民選議員影響政治。

     在一些問題上，他們可能有兩次以上的發言
機會，而其他選民，可能只有大選時一次發言

的機會，這對有些選民是不公平的。

     其二、公投可能導致社會的分裂。
     自公投公佈以來，各政黨間的相互攻訐自不
必說。各黨派都有一些黨員，因爲意見不同而

退黨。在六個州中，目前有兩個支持，四個反

對。
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     除了政黨間意見的不同，公投還可能導致社會
的分裂。
    如果公投通過，就會把種族這個議題寫入憲
法，強調一個種族的重要性，而在澳洲，半數的
澳洲人出生在海外，或是一方出生在海外。當今
澳洲人來自世界各地，擁有270多個不同的祖
先。
     因爲我們有世界最爲成功的多元文化政策，因
爲我們奉行的是 Unity in Diversity 的政策。
    原住民事務部長琳達•伯尼(Linda Burney)
說，支持公投就是愛國。她沒有說出來的意思
是，如果你反對，就是不愛國。
    將修憲公投上升到“是否愛國”高度，這是典型
的“道德綁架”，這種無端指責，這種道德綁架，
在一些集權國家才能看得到。
     獨立議員索普(Lidia Thorpe) 敦促澳大利亞
人抵制公投。她反對的理由是，原住民是這片土
地唯一的主權者，與王室的主權並不共存，公投
違反了古老的協議，認爲政府應該與原住民和托
勒斯島民簽訂條約，而不是舉行公投。
     她說， “ 我們不希望成爲殖民憲法的一部分，

Robe下船，然後步行400多公里，去往維多利亞
州的金礦。很多華人，未能抵達金礦，即喪命於
異國他鄉。
    1901年，澳大利亞聯邦成立後，議會出臺的
第一個法律，就是《移民限制法令》。該法的主
要目的，是限制以華人爲主的其他有色移民，也
是後來白澳政策的基礎。
     很多華人希望澳洲政府能像加拿大一樣，就過
去對華人的歧視道歉，可是，至今未果。
     如果公投通過，在原住民社區，在華人社區，
在整個澳洲社會，將會引發怎樣的社會和政治效
應，需要認真考慮，仔細掂量，認真分析。
     如果公投通過，把“種族”一詞寫入憲法，也就
把因爲“種族”可能引發的問題寫入了憲法。
     綜合以上考慮，在年底前的“原住民之聲”公投
中，我會投下反對票。
    去年8月，總理阿爾巴尼斯提出公投時，有
64%的人支持，現在，還有41%的支持率。
     很明顯，我不是少數。

放  .  眼  .  世  .  界  

不希望別人統治或控制我們的土地，不接受任何
繼續控制我們的殖民機制”。
     影子原住民部長 Jacinta Price 認爲這是“以
種族爲基礎的公投”。他反對的理由是，不希望公
投分裂自己的家庭，分裂自己的社區。
     從長遠來看，這個以種族爲基礎的公投，將是
非常有害的，在原則上是錯誤的。如果它失敗
了，會有人感到失望，會有人感到憤懣，會加劇
社會的分裂。
     其四，我們不能生活在歷史中，要生活在現實
中，要吸取歷史的教訓，立足於今天，努力創造
一個更好的明天。
     我們無法讓歷史再來一遍，再給一次機會，很
多的事情，再以不同的方式重做一遍。
     無論是殖民地時期，還是1901年聯邦以後，
澳洲做過許多錯事。搶奪原住民的土地，屠殺他
們的人民。
    其他族羣也受過歧視，華人就是。淘金時期，
1855年，維多利亞政府規定，每10頓貨物纔可
以帶一個華人上岸，而且，每個上岸的華人要付
10鎊的人頭稅 。 從此 ，很多華人被迫到南澳的

     肇風中樂團一如以往 ，每年舉辦兩個音樂會，一個免費而有教育性的小
型音樂會，讓觀衆對中國樂器有更深入的認識，隨後舉辦大型的週年音樂
會，讓觀衆欣賞大型的中樂樂章。
    小型音樂會在熱烈的掌聲中完滿結束！然而，好戲接續而來！經過一年籌
備和排練的四十一週年音樂會【再攀高峰】將於8月27日上演。音樂會用中
國傳統樂器演奏古今名曲，包括著名的紅樓夢選曲和近代流行作品，通過美
麗的音符帶大家暢遊天山、泰山及其他風景優美的旅遊勝地。
     音樂會的主題【再攀高峰】除了配合音樂會樂曲攀登天山和泰山外，更表
達了肇風中樂團團員再接再勵、再攀高峰的志願！
    人人皆知指揮是樂隊的靈魂，肇風中樂團非常幸運，得到陳一平和陳邵航
兩位專業指揮加入為團員，風雨不改，出席樂團在墨爾本大學每個星期一晚
上的排練！去年肇風中樂團四十週年音樂會在陳一平和陳邵航兩位的指揮棒
下，樂隊奏出超水準的效果！
⼤型⾳樂會【再攀⾼峰】快將上演

                日期：八月二十七日 (星期日)                時間：下午四時正
地點：Ivanhoe Girls’ Grammar School Performing Arts Centre, Cnr
Noel Street and Upper Heidelberg Road, Ivanhoe (離Ivanhoe火車
站5分鐘路程) 

肇⾵中樂團
四⼗⼀週年⾳樂會【再攀⾼峰】
⼋⽉⼆⼗七⽇(星期⽇)上演

音樂會門券已開始發售，為免向隅，請從速購買，售票地點：
寶康圖書文具公司 601 Station St, Box Hill. Tel: 9890 8488 
或上網購票：<http://www.trybooking.com.au/>
                    (search for Chao Feng ) 
票價：32元 (優惠或十人團體票30元) 
查詢電話：鄺蔭棠 0403 368 720 或林美歡 0432 557 172

在 http://YouTube.com/@ChaofengChineseorchestra 可以看
到肇⾵在YouTube 上載全部現場錄影影⽚。
肇⾵中樂團網站：www.chaofeng.com.au

 

     肇風中樂團全體團委和工作人員都是為樂團義務工作，41年來樂團在宏揚
中華音樂文化的成就獲得了政府的認許，2015年獲稅務局批准為《稅項回扣
捐贈接受者》。2021年底，肇風在澳大利亞慈善機構和非營利委員會(ACNC)
成功註為慈善機構。凡向肇風中樂團捐獻2元或以上，均可獲得稅務局稅項回
扣。



SAMEWAY   ISSUE 687   P. 24      28.07.2023                      

—  栢 輝   —

俄軍猛轟敖德薩港      普汀退出⿊海協議 — 洪丕柱 —

敖德薩中國總領館挨炸    
     俄軍連續三晚用飛彈和無人機襲擊敖德薩港，
炸毀糧庫，至少2人受傷；據美國CNN報道，20
日俄軍還炸中了中國駐烏克蘭敖德薩的總領事
館。一顆三噸重的重型反艦飛彈在附近爆炸，中
方稱其衝擊波致領館主樓外墻部分墻面脫落，部
分窗戶的玻璃被震碎，從照片看中領館的損害似
乎並不嚴重；但另有照片顯示領館旁的一座側樓
被徹底炸毀，我無法了解這是總領館的一部分或
僅僅是同中領館相鄰的一座樓。從地圖上看，中
領館離俄軍重點轟炸的敖德薩港務局、港口運行
公司和碼頭物流點的距離僅數百米，誤炸的可能
性存在。有記者問中方是否就此事向俄方提出交
涉。中方稱總領館的人員已經撤離，沒有造成人
員傷亡，中方密切關註有關動向，繼續同有關方
面保持溝通，採取一切必要措施維護中國在烏克
蘭的機構及人員的安全。據悉俄方已就相關軍事
行動向中方做了必要的說明。

普汀瘋狂報復烏軍炸克⾥⽶亞⼤橋                    
     俄國防部18日發表聲明稱，俄軍對敖德薩和
尼古拉耶夫兩座城市進行了大規模的報復性打
擊。克里米亞大橋被襲擊震驚了普汀，他當即召
開了會議，扔下一句狠話說：俄羅斯肯定會做出
回應。他叫停黑海糧食協議，說俄方拒絕在18日
黑海糧食協議到期後續簽協議，雖然此前土耳其
總統愛德溫表示已經同普汀達成共識，這個協議
將續簽。現在俄羅斯翻臉了（我看普汀本來就不
想續簽協議，這只是個藉口）。但克宮發言人佩
斯科夫表示糧食協議到期俄方拒絕續簽與克里米
亞大橋被襲擊事件無關。
     俄軍的轟炸致6萬噸準備運往中國的穀物被炸
毀。近年來中國是烏克蘭穀物的最大進口國（中
國以前主要從美國和澳大利亞進口穀物），佔烏
克蘭出口穀物的近1/4（24.2%），俄羅斯正試
圖摧毀烏克蘭通過海運出口的大量穀物和食品的
能力；其次是西班牙（ 18%）和土耳其
（10%），其他進口烏克蘭穀物的國家包括義大
利、荷蘭、埃及、孟加拉、以色列和葡萄牙。據
路透社的分析和報道，俄羅斯終止參與黑海穀物
協議，這意味著進入黑海區域的戰爭風險大幅提
升，在沒有俄羅斯的同意下，多數的船隻可能不
願意進入戰區載運穀物和貨物。這可能導致世界
量價再次上升，例如美國的糧價猛升了8.5%，是
俄侵烏以來最大的升幅。

俄海軍在⿊海肆無忌憚的⾏動 
      莫斯科警告進出黑海的船隻，它認為這些船
隻攜帶軍事物資。有人認為普汀此舉是因為不能
出席金磚國家峰會以及最近俄軍在烏克蘭的失敗
而發瘋。
    據路透社消息，俄軍不僅轟炸黑海的烏克蘭港
口，還在黑海進行抓捕船隻的演習。俄軍連續四
天轟炸烏克蘭的糧食運輸設施，俄海軍並在黑海
加速進行演習，西方領袖們稱此為俄羅斯企圖通
過此舉，即威脅製造全球糧食危機來擺脫制裁。
它直接攻擊烏克蘭的運糧船。烏克蘭是全球糧食
供應鏈的一部分， 基輔誓言要擊破俄羅斯對其糧

羅斯是世仇，這次普汀毫無理性的做法激活了這
個世仇關係。

普汀稱⿊海協議已失去意義                   
     聯合國安理會在21日開會討論俄羅斯退出黑
海糧食協議的“人道後果“。俄羅斯在17日退出黑
海協議同時也結束了聯合國同莫斯科之間的一個
條約（pact）即聯合國官員同意幫俄羅斯的食
品、葵花籽油和化肥的出口進入世界市場。18
日，聯合國官員說俄羅斯對烏克蘭港口的襲擊違
反了俄羅斯的承諾，這個承諾讓聯合國允許反俄
羅斯的食品和化肥在世界市場上市。路透社消
息：聯合國秘書長古特雷斯19日在聯合國總部強
烈譴責俄軍攻擊烏克蘭的港口，警告說毀壞民用
基礎設施可能構成違反國際人道法律。他說，“這
些攻擊的影響已經遠遠超出了烏克蘭，我們已經
看到它對全球小麥、玉米價格的負面影響，它傷
害每一個人，尤其是對全球南方的最易受傷害的
人民。”
     路透社24日訊：普汀在24日發表於克里姆林
宮網站上的一篇文章中說，黑海糧食協議已經失
去了意義，“繼續糧食協議並不令它的人道目的顯
得正當。”（這顯然是反對聯合國安理會的意見）
他說俄羅斯關於延長協議的條件受到了否定，所
以莫斯科上星期決定退出黑海協議。這樣烏克蘭
可以自己通過黑海港口出口其糧食來減輕全球糧
食危機。我看普汀的偽善在此表現得十分明顯，
他一面說烏克蘭可以通過自己的港口出口糧食，
一面幾乎每天轟炸敖德薩和烏克蘭的糧食出口海
港，星期天（23日）對敖德薩的轟炸炸死了一名
烏克蘭人，炸傷若干人。
     基輔稱24日俄軍在凌晨用15架無人機攻擊烏
克蘭在多瑙河上的港口和港口的糧食儲備和基礎
設施，炸毀烏克蘭在多瑙河上的糧倉，炸傷7
人；多瑙河港口城市任妮（Reni）的三座糧倉被
毀，危及烏克蘭最後的一條主要糧食出口通道。
烏克蘭警方稱任妮港的糧倉和其他貨物的倉庫被
炸，引發大火，消防員們迅速撲滅火災。烏克蘭
外長庫列巴在推特上報道了俄軍對任妮港的轟
炸，他說，“俄羅斯企圖拿400百萬人做人質，我
敦促所有的國家，特別是非洲和亞洲最受糧價上
升影響的國家，向糧食恐怖主義者發出全球聯合
的反應”。任妮港的對岸是北約國家羅馬尼亞。從
去年以來，烏克蘭擴大了向歐盟國家輸送糧食，
通過多瑙河輸送到歐洲大陸的糧食每月達到100
萬噸，一名歐洲糧商說，對這條糧食通道的干涉
能很快地打擊國際糧食供應，人們關註俄羅斯是
否想完全阻斷烏克蘭向歐洲大陸出口糧食。
      普汀一面又得意地說俄羅斯期待今年的糧食
取得創記錄的收成，說“我想確保我國能夠在商業
上取代烏克蘭的糧食，因為我們期待今年有創紀
錄的收成”。狂轟烏克蘭的港口和糧食儲備，以便
取代烏克蘭才是普汀退出黑海糧食協議的真正目
的。普汀希望擴大他在缺糧的非洲的影響，他說
俄羅斯將繼續積極組織對非洲供應糧食、食品、
化肥和更多的東西。我們高度評價積極發展同非
洲的一系列的經濟聯繫（去年三月聯合國表決譴
責俄羅斯侵略烏克蘭，53個非洲國家中，28個投
了贊成票，25個投了棄權或反對票）。

食輸出港口的封鎖。莫斯科在本周已退出了聯合
國參與製定的安全糧食海上走廊的協議，敖德薩
地 區 政 府 發 言 人 紀 陪 （ Oleh Kiper ） 在
Telegram上發表聲明說：很不幸，敖德薩地區
的一家農業企業的糧食終端被俄軍炸毀；敵人炸
毀了100噸豌豆和20噸大麥，並造成2人受傷。
烏政府緊急部門的照片顯示，一間糧食倉庫的建
築物在熊烈火中燃燒並崩塌，還有一輛消防車被
破壞。紀陪說，俄軍在黑海通過Kalibr巡航火箭
進行襲擊，該飛彈因飛行高度較低而能通過防空
係統；兩顆火箭集中了那個糧食儲藏設施，引發
大火，雖然大火被撲滅，但該農業倉庫和救援設
備被毀壞了。
     俄羅斯還在20日稱他們認為所有開往烏克蘭
的船隻都有可能攜帶武器。華盛頓認為這是俄軍
對攻擊民用船只發出的訊號。基輔二話沒說，立
刻宣佈類似的措施，對所有駛往俄羅斯本土，包
括其佔領的克里米亞的船隻的類似的警告作為回
應。俄國防部在21日說其黑海艦隊將進行演習
對“漂浮的目標”開火並扣留船隻。但莫斯科駐美
國大使卻否認俄羅斯有任何攻擊船只的計劃。烏
克蘭海軍已在黑海派出自殺艇（也稱海上無人
機）攻擊俄黑海艦隊（BSF）的軍艦，令黑海艦
隊遭受重創。
     華盛頓稱俄羅斯的此舉是發出了一個這樣的訊
號，即莫斯科可能攻擊在黑海航行的民用船隻，
它並向黑海水域發射了新的水雷。白宮國安委員
會發言人霍奇（Adam Hodge）說，“我們相信
這是一個相互配合的手段，使對任何在黑海航行
的民用船隻的攻擊成為正當而將這些攻擊歸罪於
烏克蘭“。

俄軍攻擊烏糧⻝出⼝設施和愛德溫的失望
     俄軍攻擊烏克蘭糧食出口設施和運糧船使芝加
哥國際小麥期貨價在21日在本週獲得自從2022
年2月以來最大的提升，因交易者對小麥供應的
擔憂。聯合國安理會即將開會討論對俄國退出安
全走廊交易的“人道後果”，援助小組對此舉可能
造成的對貧窮國家特別是非洲增長的糧食問題的
擔憂，警告說俄羅斯退出黑海糧食協議會造成數
以百萬計的人口的飢餓。
     土耳其總統愛德溫說他希望通過同普汀進行對
話來恢復黑海糧食協議。他認為同普汀有一定的
交情，普汀會聽取他的勸說，黑海糧食協議最初
就是他同聯合國一起提出的，所以黑海協議是否
能保持下去對土耳其來說也很重要；另外土耳其
經濟不好，也需要廉價的烏克蘭糧食（烏克蘭出
口糧食的10%運往土耳其）。  
     不料普汀根本不願考慮延長黑海協議，堅持要
退出。這讓愛德溫很沒有面子。氣憤之下，土耳
其同俄羅斯徹底翻臉，愛德溫在22日發表電視講
話，他說第一，堅決反對俄羅斯的侵略行為，將
向烏克蘭提供無人機、飛彈、坦克等先進武器，
並派遣由500名精英士兵組成的特別維和部隊，
協助烏克蘭進行反攻；第二，土耳其將派遣軍艦
保護烏克蘭運糧船在黑海航行，如果運糧船遭到
俄羅斯軍艦的襲擊，將全殲俄羅斯的黑海艦隊
（網絡消息）。有評論說想不到翻臉如此徹底，
幾乎等於宣佈同俄羅斯開戰。 我覺得土耳其同俄

放眼世界

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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                      病向淺（錢）中醫
( Prevention is better than cure)

健康
生活

370

何謂“病向淺（錢）中醫”？
     以下是作者自已親身的經歷和實踐這主題的
至理名言，所謂“知行合一”。

     今年在一次循例的驗眼檢查中，驗光師再一
次發現我右眼的眼壓比左眼的眼壓高 (38 : 25)
。那位驗光師是我大學時期的朋友，所以我對他

非常信任。去年同樣有這情況出現，他勸我幾星

期後同樣時間再來檢驗。因為眼壓在一天不同時

間都會有不同，但以右左眼作比較則較準確 (24
: 16)。當我回去檢查時右左眼都正常 (16 : 15)
。我的朋友亦很坦誠的告訴我，他的儀器不是百

份百準確。但今年的眼壓實比去年高，他還觀察

到我右左眼的神經和血管有不同。他今次勸我要

在一兩星期便回去檢驗，我知他對我雙眼的情况

比去年擔心。

      作為病人，我們一定要懂得從醫師中如何找
出問題的根源和徵狀。我問他如果真是青光眼

(glaucoma) ，有什麼起因和徵狀。他說眼的晶
體出問題而防礙眼液在眼眶流動，引至晶體後的

眼壓增高。嚴重會引至眼神經永久損壞。 常見

的徵狀會有劇烈的頭痛至嘔吐。但我很少頭痛，

只要我能休息和睡眠就可恢復。但我有一位朋友

視力出現問題，因出國延誤了醫治，到有機會時

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

已一隻眼盲了，而另一隻眼幸好及時醫治便能醫

好。亦有另一位朋友在毫無徵狀下發現眼壓過

高，驗光師轉介給眼科醫生確定病症。現在已滴

眼藥水兩年，一切正常。問相熟而有同樣問題的

朋友也是好的，對你面對問題和作出決定會有幫

助。我亦不敢掉以輕心，在兩星期後再去驗眼。

這次左眼 16，但右眼仍高 25。我就照驗光師提
議去看眼科醫生，但預約要等六星期。我亦祈禱

求神保守在看眼科醫生前不要發病， 好是無問

題。但我亦接受要滴眼藥水的可能。

      神真是聽祈禱的神，我在致電眼科醫生時沒
有帶轉介信。我憑記憶，上網找到眼科診所。我

以為那診所只有一個專治青光眼的醫生。我約了

的醫生，不是我朋友介紹的，但比我朋友介紹的

有更高資歷。他是眼科博士，所以要等候長些時

間。好不容易才等到預約日期，但感謝神，他是

一位好醫生。他說我的右眼角膜比左邊的厚，但

這等於人的高矮是天生出來，是正常的。他量度

我的眼壓，出乎意料之外，我的眼壓正常，右眼

比左眼低 (14 : 16) 。我深深的感謝神。眼科醫生
替我滴眼藥水鬆馳眼肌檢查眼的神經和血管時，

他發現我的右眼神經比左眼側  (tilted)  多一點。
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他要為我再作多一項檢驗，再感謝神這次神經檢

驗 (Ocular Coherence Tomography) 證實我
的眼神經完全正常 (perfect) 。感謝神給我一個
資歷高但謙虛的醫生，他看完之後對我說對不起

和承認自已錯了。我再問為什麼神經側了，他再

說像人的高矮是天生出來，是正常的。但他不肯

定是否完全與病變無關。我對他說，我的驗光師

也發現我的右眼血管與左眼有分別。但小心總比

錯好 (better to be safe than to be sorry) 。
       後來到我付款時才明白他為什麼說對不起，
因為那個眼神經檢驗要 $140.00，只比第一次診
症  (Initial Consultation : $150.00) 少十元而
且沒有政府醫療保助。但眼睛不可以用金錢來衡

量。所謂 “病向淺（錢）中醫” 。我是一個說得出
做得到的人 (practise what I preach) ，希望讀
者都能做到“知行合一” 的道理。
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     就6月28日在政府法庭准許下，一名居住在
瑞典的伊拉克人在瑞典斯德哥爾摩 大的清真寺
前撕下幾頁古蘭經，再加上豬肉片踩在腳底，並
縱火焚燒古蘭經（Quran）。聯合國人權理事
會 （ United Nations Human Rights
Council, UNHRC）於7月12日表決通過一項與
宗教仇恨有關的決議案，呼籲各國修改有礙起訴
宗教仇恨相關行為的法律。聯合國人權理事會的
47個成員國是以28票贊成、12票反對與7票棄
權，通過該項決議案。12個成員國反對票中，
包括法國、德國、英國、美國和哥斯達黎加等歐
盟國家。西方國家反對呼籲各國修改法律的說法
是：「"我們很遺憾不得不對這一不平衡的議案
投反對票，因它與我們長期以來在言論自由問題
上所持的立場相矛盾”。」(美國大使米歇爾∙泰勒
Michèle Taylor)

什麼是「⾔論⾃由」(Freedom of speech) ？
    「言論自由」一種基本人權，指公民可以按
照個人意願表達意見和想法的法定政治權利，這
些意見表達不用受任何人「事前」的審查及限
制，也無需擔心受到政府或他人報復。有時也被

表達意見和立場。因每一個人在「言論自由」上
的權利是有同等的權利和尊重。
     回顧16世紀的宗教改革家，德國人馬丁. 路
德，因當時天主教的逼迫，他只能立在自己父親
墳墓上演說他的信仰立場，並說：「無人可停止
我在這裏演講 ! 」， 後他建立了今日的基督
教。或許這是真正「言論自由」榜樣。
     筆者自覺不是「政治評論員」，亦無這個資
格，但西方國家在宗教層面上以「言論自由」為
接受焚燒古蘭經原因，這樣不停搬龍門的打法，
值得我們憂慮。
     後，就此事伊拉克瑞典領使館遭平民入侵並
焚燒，同日伊拉克驅逐瑞典大使。並聲明若瑞典
再容許發生同類焚燒古蘭經事情，必言「斷絕外
交關係」。相信伊拉克人民的回應只是開始，若
西方國家不再反醒，更多國際衝突必言繼續。在

稱為意涵更廣泛的表達自由。
     在聯合國1948年通過的「世界人權宣言」第
19條及「公民權利和政治權利國際公約」的「國
際人權法」中亦確認言論自由為一項人權。在
「公民權利和政治權利國際公約」第19條指「人
人有權在不受干涉下持有意見及主張」及「每個
人都有權利自由發表主張和意見，此項權利包括
尋找、接收和傳遞資訊和思想的自由，而不分任
何媒介和國界。」，但是在第19條中亦指出，這
些權利附有特別責任及義務，行使時必須尊重他
人權利或名譽，確保國家安全及公共秩序不受影
響。
     無何否認，「言論自由」的權利是值得尊重和
維護的，但行使時卻必需尊重他人，因言論自由
的重點並不是高舉個人的權利，是在每一個人在
對等、公平、尊重的權利下，彼此說明不同的政
見和立場。而焚燒「古蘭經」(Quran) ，是一項
不折不扣鼓吹及煽動㮔族宗教仇恨的行為，這樣
以「言論自由」包裝的演繹，單單在聯合國「公
民權利和政治權利國際公約」下已站不住腳。
     真正「言論自由」的價值觀，是用對等的位置
及同等的態度，尊重別人的信仰、㮔族、生活文
化和政見 ， 並確保別人不受影響的情況下自由地

為何要焚燒古蘭經？？ 2

瑞典那一小
撮人所為的
「 言 論 自
由？」值得
我們細心思
量…….

     我自己以前也曾經到過MCG觀看過一場賽事，
應該是十多年前的了。甚麼的球隊對當然也記不
起，只記起當時在MCG，遠遠的望著一班男子，
不斷追逐著那個球。那時我一點球例也不懂，不知
道為何有時犯規，有時不犯規，為何有時入球一
分，有時又六分，也覺得他們好像有點野蠻的，總
是扭在一團。但今次觀看球賽的座位比較前排，望
得清晰點，又有備而戰，看多了球例，所以比較投
入。因為朋友有支持的球隊，我也跟他一起為他們
打氣，所以整場賽投入很多。
     我覺得澳式足球另一吸引之處，是可以凝聚一
家人參加。可以看到很多家庭帶著小朋友，一同齊
心的為所屬球隊打氣，而在中場休息時和完場時，
有很多小朋友都走到球場中去玩。澳洲從小的向小
朋友灌輸這運動，無疑是很成功的。另外，雖然我
觀看的只是一般初賽賽事，但入場人數也不少。我
們在Marvel Stadium觀看，眼看有7至8成入座
率。臨完場時，螢光幕顯示有約四萬人入座，這個
數字，相對在香港 受歡迎的足球賽事，望塵莫及
了。

     講到澳洲的本土體育運動， 受歡迎的，相
信是澳式足球莫屬了。今個賽季，有幸的可以免
費觀看兩場賽事。有朋友給我免費入場卷與我一
起觀看，他是Essendon的粉絲，雖然我現時沒
有所擁護的球隊，但本著可多接觸本地文化，感
受一下球賽熱烈的氣氛，便二話不說的跟他去
了。
     跟據維基百科，AFL，即澳洲澳式足球聯
盟，它成立於1897年，目前有18球隊參加，分
別主客對賽23回合。聯賽由三月尾進行至九
月，然後是四星期的決賽週， 前八隊伍將在四
輪決賽系列賽中脫穎而出。 後在AFL大決賽
中,兩隊在澳洲澳式足球聯盟總決賽爭奪超級杯
為終結。AFL大決賽每年在墨爾本板球場舉行。
    澳式足球聯盟是澳洲 多入場觀眾和 高收
視率的運動聯賽，過去三季澳式足球超級聯賽的
主、客季入場觀眾超過六百萬人（現時世界第十
多入場觀眾聯賽），平均入場人數達

36,000。在全澳洲不同省份中，各媒體都會不
斷播放和報導著。
    我的大女兒，也有喜愛支持球隊，就是
Collingwood。有趣的是，她從沒未入場觀看
過任何賽事，甚至連電視直播也沒有觀看過，遑
論賽制是怎樣的。她支持的原因是，完全只因她
學校的班主任是Collingwood的擁躉，並常常
談及那球隊。愛屋及烏，她也一同支持著那著名
的球隊。

51— 雲韻 —

編者按：作者⼀年多前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。

初嚐澳洲足球聯賽

   其 中 一 場 比 賽 是 Essendon 對 North
Melbourne，雖然我對他們真的不熟悉，但整
場賽事真的很刺激緊張。在 後十多分鐘，真的
一分一分的捉回來。當Essendon一球領先時，
North Melbourne 又捉回來，來來回回的爭
持著。 後一刻，Essendon只是僅僅一球的勝
出了賽事，全場震撼起來，當然，我朋友也雀躍
萬分。之後，大會播放著Essendon球會的隊
歌，掀起了第二度高潮。歌曲雖然是我第一次的
聽，但旋律輕快，歌詞有趣，很容易的也跟著唱
了起來。看著他們一隊人圍在一起高歌，結束了
當晚的賽事 。
     雖然不知道女兒們將來是否真的有興趣觀看
甚至玩這樣刺激的運動，但隨著女子世界杯在澳
洲的進行，也是好好的時機讓他們多接觸一些講
求團隊合作性的運動，好增多添些話題，及好好
的一家人動起來！

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%AC%8A%E5%88%A9
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%96%E7%95%8C%E4%BA%BA%E6%AC%8A%E5%AE%A3%E8%A8%80
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%AC%E6%B0%91%E6%9D%83%E5%88%A9%E5%92%8C%E6%94%BF%E6%B2%BB%E6%9D%83%E5%88%A9%E5%9B%BD%E9%99%85%E5%85%AC%E7%BA%A6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%9C%8B%E9%9A%9B%E4%BA%BA%E6%AC%8A%E6%B3%95
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%AC%E6%B0%91%E6%9D%83%E5%88%A9%E5%92%8C%E6%94%BF%E6%B2%BB%E6%9D%83%E5%88%A9%E5%9B%BD%E9%99%85%E5%85%AC%E7%BA%A6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%AC%E6%B0%91%E6%9D%83%E5%88%A9%E5%92%8C%E6%94%BF%E6%B2%BB%E6%9D%83%E5%88%A9%E5%9B%BD%E9%99%85%E5%85%AC%E7%BA%A6
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        你知道澳洲有原住民嗎？澳洲歷史只有一百
多年（1901年才正式立國），而原住民已經在這
片土地生活數萬年。數萬年來，原住民持續地管
理維多利亞州的文化景觀，並保留其獨特文化價
值。他們是土地監護人，擁有法律權利。
       Parks Victoria和原住民保持緊密合作，共
同管理這片土地。除了了解和尊重原住民的權利
和價值觀，也承擔起保護公園內原住民文化遺產
的責任，為管理部門工作的原住民提供援助。
    為了讓更多人了解原住民文化， Parks
Victoria 每年都會舉辦 NAIDOC 周（7月2日至9
日），讓所有澳洲人歡聚一堂，共同慶祝原居民
和托雷斯海峽島民（ Torres Strait Islander
peoples）作為地球上 古老的現存文化的豐富
歷史和多元文化的機會。今年的主題是「為了我
們的長者」，向全國的長者致敬。這一年，Parks
Victoria舉辦一系列免費和售票活動，包括藝術展
覽、馬拉松、面部彩繪、音樂會、赭石繪畫和家
庭活動等，讓澳洲人民從多角度了解原住民的社
區和非物質文化。
 

     除此以外，Parks Victoria亦一直舉辦免費和
付費導賞活動，向澳洲人民和遊客展示珍貴的原住
民歷史。你可能不知道，Parks Victoria的格蘭皮
恩國家公園（Grampians National Park）擁有
澳洲南部 多的岩石藝術遺址，其中一些遺址可追
溯到2萬多年前。它們不單是畫作，更像是昔日的
圖書館和交流場所，透露昔日的法律和民間故事。
而格蘭皮恩國家公園（Grampians National
Park）內約有140處岩石藝術遺址，其中5處向公
眾開放。大部分遺址都位於懸崖峭壁之下，景色壯
觀，且獨一無二。這些都是原住民的文化見證，並
歡迎澳洲人民參觀。
     Parks Victoria亦一直與其他機構合作，推廣
原住民文化。著名的布吉比姆文化景觀（Budj
Bim Cultural Landscape）是世界文化遺產之
一 。 您 可 以 親 身 體 驗 岡 底 斯 馬 拉 人
（Gunditjmara people）如何利用天然資源生
活，甚至一睹世界上 悠久的鰻魚養殖歷史。

     Parks Victoria亦有和古奈庫爾奈土地和水
域公司（ Gunaikurnai Land and Waters
Aboriginal Corporation）合作，而米切爾河
國家公園（Mitchell River National Park）的
納爾貢洞穴（Den of Nargun）和布坎洞
（Buchan Caves）裡，則展示了古奈庫爾奈人
（Gunaikurnai People）的文化遺產。在這
裡，您恍如走進時光隧道，窺探他們定居澳洲三
萬年的故事，生活方式以及歐洲人對他們定居的
影響。
    原住民是世上 古老的文化之一。Parks
Victoria一直與各機構合作，除了定期招募義
工，維護並修理園地景觀，保留上一代流傳下來
的文化和傳統，也致力推廣和教育，讓下一代更
加了解原住民傳統。其實，物質和非物質文化遺
產都有重大的社會和精神意義。「前人栽樹，後
人乘凉。」您有興趣了解澳洲的祖先和歷史嗎？
這個周末，有有時間，不防和家人到Parks
Victoria的公園逛逛吧。

Winnie Pang與原住民
 本專欄由  Parks Victoria - Volunteering Innovative Fund 資助。

/ Buchan Caves/岩石藝術遺址
/ NAIDOC Week

Parks Victoria 



BBC 電視台製片和導演,但21歲後就退出紀錄片
拍攝。John考上牛津大學,成為皇家律師,娶妻前
保加利亞大使女兒,他的太曾祖父是前保加利亞首
相,晚年他與妻子着手慈善事業,幫助保加利亞貧窮
兒童。《56 Up》中他透露一則令人震驚的消息,
非常不喜歡被劃分為精英階層,因9歲時父親逝世,
家庭陷入財務危機,母親逼於外出工作,他則是拿到
牛津大學全額獎學金入學。這是家道中落,靠實力
奮發向上的 佳例子,令人鼓舞。被問及人生 重
要的事物,不是金錢地位事業,而是妻子孩子家人和
朋友。

編譯 田田     圖 視頻

     近年來流行一句話「贏在起跑線」,許多家長奉為圭臬,有人甚至誇張到嬰兒尚未出生,已為
其張羅名校幼稚園小學,務求達到一條龍服務,兒女一生榮華富貴。倘若此說成立,然則,人生的
大贏家非那些銜着金鑰匙出生的富家子弟莫屬。為此,一部由ITV出品, Paul Almond 及
Michael David Apted 先後執導,名為《Up Series》(成長系列,又名人生七年)的紀錄片面
世。1964年《7 Up》開始記錄14位英國7歲兒童的生活,被選中的孩子代表了20世紀60年代
英國不同社會經濟背景的階層,製作人做出明確的假設,即每個孩子的社會階級預先决定了他們
的未來。每隔7年導演 Apted從14位參與者的生活中取材,目的是「我們把這些孩子聚到一起,
因為想在2000年時看看英國的一個縮影,2000年的工會領袖和公司主管,現在7歲了。 」止今
已經跨越56年,每7年一輯,共有九輯,並在ITV和BBC播出。2005年英國第四台將之列為 偉大
的50部紀錄片之一。《56 Up》於2012年播出之前,Apted 在訪錄中表示紀錄片只選了4位女
性,是個差勁的决定。 後一輯《63 Up》已於2019年6月播出。

《7 Up》
     你也許聽過「三歲看大,七歲看老」,從一個7歲
孩子的身上,可以看到他 / 她將來長成甚麼樣。我
們且來看看這一句中國老話 ,能否驗證《Up
Series》片中14個孩子的將來。他們是：富家千
金Suzanne Dewey (Suzy)家境優越,從小學習芭
蕾舞,被問及將來願望,說希望上寄宿學校或大學。
精 英 階 級 的 John Brisby 、 Andrew
Brackfield、Charles Furneaux,三人都上私立
貴族學校, 7歲便開始讀《金融時報》、《觀察
者、》《泰晤士報》,計劃長大以後升讀劍橋大學
著名的三一學院。John 和Andrew從小已經樹

立人生目標 ,將來投身法律界。中產階級Peter
Davies、Neil Hughes、Bruce Balden, Peter
和Neil同在利物浦郊區長大,小時候是玩伴。Neil
父母是中學教師,他的夢想是成為宇航員,如果不行,
當一名大巴司機也不錯。14歲時夢想進入牛津大
學讀書,但 終未能如願。Bruce來自基督教家
庭,7歲時父母離異,他被送去寄宿學校, 大夢想是
常常能看到生父,長大後要去非洲當傳教士,幫助他
人 ,Bruce終其一生貫徹了他的信諾。平民階級
Susan Davis、 Jacqueline Bassett (Jackie)、
Lynn Johnson (Lindsay)都是來自倫敦東區工人
家庭的女孩,Susan性格開朗,長大後的理想是去
Woolworths 超市上班。Tony Walker出生於倫
敦東區 底層家庭,非常頑皮,覺得打架是 重要的
事情,長大後想做賽馬師。農民家庭的Nicholas
Hitchon (Nick)性格內向,但對知識有着強烈的渴
望,長大後想要研究月球。倫敦西區福利院的Paul
Kligerman、Symon Basterfield (Simon),兩
人都內向,有些自卑。Paul父母離異後被暫時送往
福利院,14歲時隨生父去了澳洲,與生父和繼母居住
在墨爾本郊區。Symon是14個孩子中唯一的黑人
男孩, 一出生就被視作私生子 , 從未見過親生父親,

母親後來實在無法承受生活重擔,將他送去福利
院。這14個孩子雖然年紀尚小,但已經可以從他們
的言談舉止和將來的理想中,看出家庭背景的不同
了。

《63 Up》
      56年過去,當年的孩子都已63歲,他們的發展是
否一如導演所預料：出生決定未來。答案：是。
但有一個孩子衝出他原本階層進入精英階級,他是
農民孩子Nick,小時候每天要走3英里的路去上學,
缺少社交互動,很害羞,但不想如祖輩一生窩在農
村 ,14歲去了寄宿學校 ,對物理化學產生濃厚興
趣,21歲考入牛津大學,28歲前往美國威斯康辛大
學做核聚變研究,35 歲任副教授,42歲成為正教
授。Nick告訴我們,無法選擇出生家庭,但教育是打
破階級的正確途徑。晚年染上喉癌,一直與疾病鬥
爭,倘若他沒有去美國研究核能,每天接觸可能具放
射性物質,會得癌症嗎？然而倘若熱愛科學的他,若
一生寂寂無聞於鄉下,他會快樂嗎？被問及一生
幸福的時光 ,答是兒子出生的那一刻。富家女
Suzy14歲父母離異,開始變得迷惘叛逆,16歲輟學,
往巴黎讀了幾年書。21歲接受採訪金髮碧眼,衣著
時髦,煙不離口,可能受父母離婚影響,她對未來和婚
姻充滿不屑和懷疑,不想結婚,更不想生孩子,我行我
素。然而一個男人用愛融化了她,婚後相夫教子,溫
婉樂觀。56歲的她生活安逸,年少時的頹廢迷惘完
全消失,與律師丈夫的婚姻幸福美滿。精英三子：
Andrew 考上劍橋三一學院,成為律師,娶妻生子,
一世順利。老年時的他說：出生這份禮物讓他受
益終生。階級一直都存在,將來也會存在。教育非
常重要,倘若你無法給予孩子任何實質性的東西,至
少給予良好的教育,這是任何事情都無法取代的。
Charles 一 路 從 The Dragon School 到
Charterhouse 公學, 再到 Durham 大學,  成為

/ Neil (7歲與63歲))

/ The Up Series紀錄⽚
/ 不同階層的14個7歲孩⼦

/ 從7歲到63歲的成⻑過程

階級論 ． 出⽣ Vs 成就
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      中產三子：Neil 21歲時沒有考上理想大學,進
了一所自己和父母都看不上的大學,第二年輟學,從
此意志消沈,在建築地盤工作,居住在救濟屋,每一次
出鏡都局促不安。28歲無家可歸,導演花了佷大功
夫才在偏僻鄉村找到他,靠救濟金生活,情緒波動精
神備受折磨,即使如此,仍不肯接受心理治療。當問
及將來的打算,他回答：這個問題甚可怕, 有可能
會流浪街頭。14個孩子中Neil 令人擔憂,每次開
播前,觀眾都會問：Neil在哪裏？他還活着嗎？42
歲時出乎意外他來了個大翻身,在倫敦得到Bruce
接濟幫助鼓勵,完成自我救贖,成為地方議會顧問,昔
日流浪街頭令他深刻瞭解英國各地底層生活,對他
的職業非常有幫助。63歲他用母親的錢在

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%A4%BE%E4%BC%9A%E9%98%B6%E7%BA%A7
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%8B%B1%E5%9B%BD%E5%B9%BF%E6%92%AD%E5%85%AC%E5%8F%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%AC%AC%E5%9B%9B%E5%8F%B0_(%E8%8B%B1%E5%9C%8B)


港大學英文學士,兒女均畢業於名牌大學,提早退
休移民紐西蘭。另一位朋友從深圳河的另一邊,克
服烈風巨浪,逃過鯋魚襲擊,拚命游泳到香港,18歲
始學習英文,考入工專(理工大學前身),成家立業,
妻賢子孝,現居墨爾本。最近事例是《同路人》作
家雲韻先生從香港移民澳洲僅2年半,8歲的大女
兒 便 以 第 二 語 言 〈 If I can change the
world〉(倘若我能改變這個世界),榮獲同級英文
〈Public Speaking Competition〉(公眾演講
比賽)冠軍,擊敗母語為英文的本地生。以上種種,
在在證明「輸在起跑線」並不要緊,每個人都不能
選擇自己出生的家庭,重要的是正確選擇面對貧窮
的心態,如何化逆境為動力,最終贏在終點線。另
有一說「貧窮限制想像」,相信的人也甚眾多,然
而事實恰恰相反,貧窮豐富了想像。香港專欄作家
李純恩先生以其親身經歷否定此說：文革時期他
從上海中學下鄉勞動,收工吃飯,飯盒中三分之二
白飯,三分之一青菜,頓頓如此。嘴裏嚼著青菜,腦
子裏全是肉,眾人七嘴八舌討論起種種菜肴,冷盤
熱菜雞鴨魚肉一大桌。推而廣之,多少成功的結
果,都是源於貧窮時的想像。便像一張紙,貧窮時
是空的,可以任意發揮想像,任意繪畫。富裕時則
已畫滿,再想畫些甚麼,想像力差一點就畫不出來
了。可見有沒有想像力,跟貧富無關。限制想像力
的不是你的財產,而是你自己。 

《Harvard Grant Study 》
     1937年哈佛大學醫學院開展一項關於「人怎
樣才能健康、成功、幸福」的調查研究 ,稱為
《Harvard Grant Study 》(格蘭特研究),為時
75年,有268名哈佛男生參與,研究者詳細跟踪記
錄他們每個時間節點中生活、工作細節、各種習
慣品性、甚至醫學方面的觀察等等。隨著時光流
淌,這些男生進入社會,融入不同的環境和工作中,
於是出現種種不同的結局：有的很成功,成為總
統、議員、暢銷書作家；但是有的人鬱鬱寡歡,經
受着心理疾病的困擾。通過記錄這些人的所有分
析總結,孩子健康快樂,往後學習和職業成功,與以
下兩點息息相關：1.愛和父母以及和周圍人的良
好關係。2.小時候培養做家務的能力。美國兒科
醫生Jonathan Williams 有5個年齡在5歲至14
歲之間的孩子,他追隨《格蘭特研究》,全家一起
做家務,他的所有孩子每天都有一項室內和室外家
務,包括定期收拾自己的臥室和共用浴室,一旦完
成該做的事情,這一天剩下的時間就屬於他們了。
Williams醫生認為此舉可以讓孩子觀察「周圍其
他人的需求,有更多的同理心」、幫助他們意識到
「自己正在做出貢獻」、培養「無私的品德」、
感受「自我價值」,從而帶領他們走向成功之路。
小時候做家務的孩子,將來在人生的路上更容易獲
得成功、更可能感到快樂,有點出乎意料,但是細
想又不無道理。為人父母者,我們會因疼惜孩子的
纖纖玉手,讓他們僅僅撥弄手機電腦,而十指不沾
一滴陽春水？《Up Series》的研究,答案頗悲觀,
然而,紀錄片僅僅追蹤14個孩子,缺乏較全面的代
表性；現實中有更多的窮家子弟,能正視一己的選
擇,爭取教育,增長知識,擴大機會,走出生活陰霾,奔
向光明,成為人生贏家。我們也應反思：社會上各
種身份,不同階層,都具有其價值及貢獻,都應受到
愛護及尊重! 出租車司機 Tony 無論何時都是笑
容滿面,信心滿載,樂觀積極,充滿對生命的熱愛,我
們能說他的人生不成功？不快樂？

一件事一定要大膽嘗試 ,無論成敗 ,至少你試過
了。福利院長大的Simon從小沒有父親疼愛,一
直努力想做個好爸爸,28歲首次結婚,生有5個孩
子。第二次結婚, 生了1個孩子。40多歲時開始籌
劃想要辦一間小小的寄養所,因他所居住的福利
院,條件差劣,僅提供吃飯睡覺,感受不到一絲愛。
63歲時他的寄養所已經收養過130名兒童,回報
Simon的辛勞付出,是孩子對他滿滿的愛,很多孩
子即使經已離開,還會常常打電話問候,甚至回來
看望他。Simon說這比任何金錢回報,更讓他感
到欣慰。法國鄉下買了一所房子,種地養牛,過得寧靜美好。

Peter一生平穩,28歲成為教師,後來做了公務員,晚
年時成立自己的樂隊 ,獲得英國鄉村音樂獎。
Bruce考入牛津大學,畢業後卻去了普通的公立學
校教書,因為他認為公立學校教育水準的提高,更能
讓整個社會受益。後來他更去了孟加拉支教幾年,
一生都在想着奉獻自己,回饋社會。42歲娶妻,晚
年得子,視家庭較一切都重要,因小時父母離婚,缺乏
父愛,他花費大量時間陪伴兒子做各種運動,說這是
父親該做的事 ,他不應該缺席。工人家庭的
Susan、Jackie、Lynn成年後生活都不大順遂,離
婚、貧窮、單親母親,不同於她的兩位朋友接受訪
問時愁眉苦臉怨天尤人,Susan總是樂觀開朗面對
一切 ,找機會不斷提昇自身。21歲在旅行社工
作,42歲在倫敦大學協助課程管理,同時期找到第二
春。49歲成為法學院研究生項目的主管理員,很享
受工作。工餘加入一家小型話劇社,重拾舞臺劇和
唱歌的愛好,洋溢着對生活的熱愛。被問及階級是
否存在,她回答：當然是。但她從未想要進入上流
階級,工人階級也並沒有不好。2013年《56 Up》
播出後1年,當時是圖書館員的Lynn 因病逝世,是
14個孩子中第一個去世者。
     

《贏在終點線》
     是否富者越富,窮者越窮？究竟甚麼決定你的
人生？尊貴睿智至英女王伊麗莎白二世,她的眾多
兒孫,成才的有幾何？有些小輩甚至糟糕頂透。由
此證實權貴富裕並非成功的保障,有時反而是阻礙
自由發展的架鎖。古今中外不乏生於憂患死於安
樂的事例。生而為人,無法避免挫折困擾,重要的
是後天的發奮自強,在困境中振作努力而終於大有
所為 ,在此略舉一二。錢穆博士6歲入私塾讀
書,1911年因辛亥革命,中學停辦,遂輟學在家自
學。翌年18歲,抗顏為人師,任教於家鄉小學。
1949年南來香港創辦新亞書院  New Asia
College(現為香港中文大學成員書院,也是其中歷
史最悠久的書院) 以人文主義之教育宗旨,溝通東
西文化 ,為人類和平、社會幸福謀前途。
Abraham Lincoln( 阿伯拉罕·林肯)出生伐木工
人家庭,逼於生計,先後當過店員、村郵遞員、測
量員、劈栅欄木條等工作,1860年當選為第16任
美國 總統。Konstantin E. Tsiolkovsky (齊奧
爾科夫斯基 )少年時患猩红熱病而耳聾,被趕出學
校,但他靠圖書館自學,顯示了驚人數學才能,是第
一位提出天梯理論的人,俄羅斯和蘇聯的火箭專家
和宇航先驅,被譽為蘇聯〈 航天之父〉。
     讀者諸君也許會質疑,這些皆為罕見的偉人,非
一般凡夫俗子。然而,我身邊也曾出現此類勵志真
人真事：一位朋友僅中學預科畢業,自強不息,考
入德國飛利浦公司, 屢次進升至總經理 , 妻子是香

/Tony ( 7歲與63歲)

/ Bruce (7歲 & 63歲)

/ Simon (7歲與63歲)

/ Simon 寄養所的孩⼦)

     Tony 小時流浪於倫敦街頭,熱愛打架,讓人擔心
會變成問題少年。14歲時是一名馬場學徒,最好的
賽馬成績是第4名。在《21 Up》中,他談論賽馬時
臉上洋溢興奮自豪,認為賽馬師是最具榮耀的一份
職業,這與他成長環境脫不了關係,從小跟隨父親出
入馬場、狗場,免不了也想賭兩手,試試運氣。導演
擔心這樣下去,他早晚會進牢獄。Tony承認自己不
是騎師的材料,改而追求第二理想,21歲騎着摩托
車走街串巷熟悉道路, 28歲已有自己的出租車,自
食其力養家活口 ,導演過慮了。因為上《Up
Series》小有名氣,某次去接載Buzz Aldrin,有個
的士司機要求簽名,Tony以為是要Aldrin 的簽名,
殊不知是要他的簽名。Tony萬萬料想不到,在同行
眼中他比第二位登上月球的太空人更有名。晚年
Uber車出現打擊出租車收入,Tony在鄉下置房,買
了幾匹馬,業餘時間報名表演培訓班,在劇團客串配
角,悠然自得。 他相信喜歡
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https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%A7%81%E5%A1%BE
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%BE%9B%E4%BA%A5%E9%9D%A9%E5%91%BD
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%A6%99%E6%B8%AF%E4%B8%AD%E6%96%87%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BF%84%E7%BD%97%E6%96%AF%E5%B8%9D%E5%9B%BD
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特稿《澳洲2023-2024年聯邦預算概覽》，請參閱第 13 ⾴。

https://cn.nytimes.com/china/20190917/hong-kong-1967-riots/

